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Недокачали 
В стране снизился объём транспортировки нефти — как избежать дефицита топлива на внутреннем рынке

Ирина Кезик

П адение рентабельности переработ-
ки вынудило нефтяников снизить 

загрузку нефтеперерабатывающих за-
водов (НПЗ), что привело к падению про-
качки сырья внутри страны, сообщили 
источники «Известий» в отрасли. В то же 
время падение цен на нефть ниже санк-
ционного потолка позволило нарастить 
экспортные поставки в апреле на 12–14%. 
Влияние этой ситуации на внутренний 
рынок нефтепродуктов будет обсуж-
даться на совещании у вице-премьера 
правительства Александра Новака в сре-
ду, 14 мая. По словам собеседников «Из-
вестий», чтобы не допустить дефицита 
топлива на внутреннем рынке, участни-
ки мероприятия планируют обсудить на-
логовые, логистические и прочие меры 
поддержки отрасли.

На рынке нефтепродуктов сложи-
лась «достаточно нестандартная ситу-
ация», которая потребовала проведения 
специального совещания в правитель-
стве, сообщил источник «Известий». 
Оно состоится 14 мая под председатель-
ством вице-премьера Александра Нова-
ка, следует из материалов к заседанию, 
с которыми ознакомились «Известия».

— Из-за падения цен на нефть в на-
стоящее время рентабельность реали-
зации нефтепродуктов в России для 
вертикально интегрированных компа-
ний отрицательная. Акцизов они пла-
тят больше, чем получают возмещение 
по демпферу. Поэтому компании пред-
почитают снижать загрузку своих заво-
дов, что приводит к снижению прокачки 
нефти внутри страны по системе «Транс-
нефти», — отметил источник 
«Известий» в отрасли. 
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Второй сезон
Могут ли Москва и Киев приблизиться к миру на встрече в Турции — на этой неделе  
в республике под разными предлогами планируют собраться все заинтересованные стороны

Будет полк
В ВМФ создают морские части беспилотных систем — 
они объединят воздушные, наземные и морские дроны

Роман Крецул, Богдан Степовой

В составе Военно-морского флота соз-
даются полки беспилотных систем. 

Они объединят разные виды роботизи-
рованных систем: воздушные, наземные 
и морские. Новые части, которые сфор-
мируют на всех флотах, будут выполнять 
разведывательные и ударные функции. 
По словам экспертов, сведение воедино 
разных видов дронов позволит эффек-
тивно вести разведку, наблюдение, по-
ражение морских и прибрежных объ-
ектов.

В ВМФ создают морские полки бес-
пилотных систем, сообщили источники 
«Известий» в военном ведомстве. Они 
будут сформированы в составе всех 
флотов. В новых воинских частях бу-
дут роботизированные комплексы, дей-
ствующие в разных средах: воздушные 
БПЛА, наземные дроны, безэкипажные 
катера и подводные необитаемые ап-
параты.

Подразделения будут выполнять как 
разведывательные, так и ударные за-
дачи. Они также будут охранять наши 
корабли, уничтожать вражеские бес-
пилотники и безэкипажные катера, 
а также вести поиск и уничтожение 
морских мин.

Собранная в таких частях техника 
разных образцов превратится в ком-
плексы, решающие оперативные зада-
чи в интересах флота, рассказал «Из-
вестиям» бывший замкомандующего 

Тихоокеанским флотом по вооружению 
контр-адмирал запаса Игорь Королёв.

— Сформировать такие подразделе-
ния правильно может только Главное ко-
мандование ВМФ, — также отметил он. — 
Оперативные задачи, которые будут 
решать новые части, — это их зона ответ-
ственности. Только они могут полноцен-
но сформировать и полноценно оценить 
уровень их готовности к решению той 
или иной задачи. Подразделения, где ро-
ботизированная техника станет основ-
ным видом оружия, будут действовать 
на порядок эффективнее, чем оснащён-
ные традиционной техникой. Новую тех-
нику надо системно использовать, изу-
чать, применять — и они это будут делать, 
не боясь разбираться в проблемах. Это 
будет их основная работа.

В Вооружённых силах России сейчас 
создаются войска беспилотных систем, 
и формируемые полки с большой долей 
вероятности должны составить костяк 
морской компоненты этих войск, расска-
зал «Известиям» военный эксперт Дми-
трий Болтенков.

— Можно предположить, что их будет 
не меньше пяти, — отметил эксперт. — 
Три войдут в состав флотов, базиру-
ющихся в европейской части России, 
и два для Тихоокеанского флота. Там 
очень большое расстояние разделяет 
Приморский край и Камчатку, и для кон-
троля столь отдалённых регионов может 
потребоваться два полка. Не исключено, 
что такие же части получат Каспийская 
и Днепровская флотилии.

По словам эксперта, БПЛА будут от-
вечать за разведку, наблюдение, пора-
жение морских и прибреж-
ных объектов. 

Отдать, не взять
Внешний долг РФ сократился до минимума за 18 лет —  
полезно ли это для нашей экономики

Таибат Агасиева

В нешний долг России опустился ниже 
$300 млрд впервые с 2006 года, сле-

дует из данных ЦБ («Известия» их изу-
чили). Иностранные заимствования 
государства и компаний достигли ми-
нимума за 18 лет. Причина в том, что 
страна гасит прошлые обязательства, 
а в условиях внешних ограничений но-
вые не берёт, пояснили эксперты. Это 
повышает суверенитет РФ, но отреза-

ет нашу страну от более дешёвых зай-
мов в условиях, когда ставка ЦБ высо-
ка и выпускать ОФЗ дорого. Нужно ли 
нам искать замену западным кредито-
рам — в материале «Известий».

Внешние заимствования РФ к 1 ян-
варя 2025 года снизились до $290 млрд, 
следует из статистики Банка России 
(«Известия» её изучили). Речь обо 
всех обязательствах (как государ-
ства, так и компаний) перед иностран-
ными игроками — странами, юрлица-

ми, международными организациями 
и институтами. За последний квартал 
2024-го показатель резко снизился поч-
ти на 10% (на $19 млрд).

Такой размер внешнего долга — мини-
мальный за 18 лет, следует из статисти-
ки ЦБ. На 1 октября 2006 года он состав-
лял $269 млрд. После чего, по данным 
регулятора, достиг пикового значения 
1 июля 2014-го, составив $732 млрд. За-
тем последовало его посте-
пенное сокращение.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Наука  
побеждать
Как советские учёные 
приближали триумф  
9 мая 1945 года —  
спецпроект «Известий»
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Будет полк
A Полки будут вооружены ап-

паратами среднего и даль-
него радиуса действия — это «Орланы», 
«Форпосты», барражирующие боепри-
пасы «Ланцет» и более серьёзные ма-
шины. FPV-дроны, решающие тактиче-
ские задачи, логично включать в состав 
подразделений водных районов.

Безэкипажные катера также будут 
отвечать за контроль акватории, раз-
ведку, противоминные действия, про-
тиволодочную оборону, а при необхо-
димости наносить удары по противнику, 
отметил эксперт.

Он напомнил, что в составе Воору-
жённых сил России есть войска радио-
электронной борьбы — их подразделе-
ния входят в состав сухопутных войск, 
флотов и так далее.

— Создаваемые войска БПЛА, о кото-
рых ранее говорило военное руковод-
ство, скорее всего, будут построены 
по такому же принципу, — отметил Дми-
трий Болтенков. — Важно будет их на-
сытить техникой и наладить управле-
ние. С первым вопросом сейчас больших 
проблем нет — различные беспилотные 
аппараты активно создаются. Осталось 
организовать грамотное централизо-
ванное управление. Именно оно будет 
во многом решать эффективность ро-
ботизированных частей. Позволит из-
бежать распыления производственных 
сил, не создавать дублирующих друг 
друга по функционалу аппаратов. Важ-
на грамотная система управления, она 
в итоге многое решает.

С начала специальной военной опе-
рации идёт постоянное развитие бес-
пилотных аппаратов — как воздушных, 
так наземных и морских. «Известия» со-
общали, что в программу высших учеб-
ных заведений Военно-морского флота 
включили курс по применению беспи-

лотников. Теперь все курсанты изучают 
устройство и характеристики дронов 
различных типов и их использование. 
В дальнейшем они будут осваивать бо-
евое применение ударных беспилотни-
ков для уничтожения вражеских БПЛА, 
безэкипажных катеров и диверсантов. 
Занятия проводят преподаватели, име-
ющие опыт работы с дронами в зоне бо-
евых действий.

Беспилотники на флоте используют-
ся для осмотра акватории вокруг кора-
блей во время стоянки, для обнаружения 
диверсантов, для уничтожения враже-
ских дронов и безэкипажных катеров. 
Кроме того, они мониторят территорию 
вокруг береговых воинских частей.

В декабре министр обороны Андрей 
Белоусов заявил, что в России будет соз-
дан новый род войск — войска беспилот-
ных систем. Их формирование завер-
шится в третьем квартале этого года. 
Белоусов отметил: массовое применение 
беспилотников стало самым значимым 
прорывом в тактике подразделений Во-
оружённых сил России. По данным ми-
нистра, российские войска ежесуточно 
применяют более 3,5 тыс. беспилотни-
ков, и этот показатель растёт.

В августе прошлого года военным 
ведомством на базе одного из боевых 
подразделений беспилотной авиации 
был создан центр перспективных бес-
пилотных технологий «Рубикон». 

Анастасия Костина

Россия и Украина могут продвинуться 
в урегулировании конфликта на но-

вой встрече в Стамбуле, заявил «Изве-
стиям» вице-спикер Совета Федерации 
Константин Косачёв. Ранее Владимир 
Путин предложил возобновить пере-
говоры в Турции 15 мая. Украинская 
сторона заявляла, что сначала ожида-
ет 30-дневного перемирия с 12 мая, од-
нако после призыва Дональда Трампа 
«немедленно» согласиться на встречу 
Владимир Зеленский отмёл требова-
ние о перемирии и заявил о готовности 
лететь в Стамбул. Тем временем амери-
канский президент тоже допустил визит 
в Турцию, если это будет полезно для 
переговоров. В этих же числах в Анта-
лье пройдёт неформальная встреча 
глав МИДов стран НАТО. Сложится ли 
Стамбул 2.0 — в материале «Известий».

Украина под давлением США стре-
мительно меняет свою позицию по-
сле предложения Владимира Путина 
возобновить переговоры в Стамбу-
ле без предварительных условий 
15 мая. Сначала — сразу после заявле-
ния российского президента — Влади-
мир Зеленский ответил, что ожидает 
от РФ согласия на «полное, длитель-
ное и надёжное» 30-дневное переми-
рие с 12 мая и только тогда Киев бу-
дет готов к встречам для переговоров 
с Москвой.

Вашингтон отреагировал момен-
тально. Дональд Трамп призвал укра-
инскую сторону «немедленно согла-
ситься» на это предложение. По словам 
главы Белого дома, на встрече в Стам-
буле Москва и Киев смогут определить, 
возможно ли заключить соглашение 
о мирном урегулировании конфликта. 
В противном случае Европа и США бу-
дут знать, «на чём всё держится», и смо-
гут «действовать соответственно», 
подытожил Трамп. На этом фоне Зелен-
ский перестал требовать прекращения 
огня и заявил, что приедет в Турцию.

— Был опыт первого Стамбула, и эти 
переговоры до какого-то момента про-
двигались вперёд. Известно, что по боль-
шему количеству позиций удалось до-
стичь взаимопонимания и документ 
был парафирован главой украинской де-
легации, прежде чем его одернули. [...] 
Но если украинская делегация появит-
ся на этих переговорах с мандатом на то, 
чтобы отказаться от каких-то ультима-
тумов и искать точки соприкосновения, 
я уверен, что мы могли бы продвинуть-
ся вперёд ещё дальше, чем это было сде-
лано в марте 2022 года, — заявил «Изве-
стиям» вице-спикер Совета Федерации 
Константин Косачёв.

Смысл в таких переговорах, разу-
меется, существует, но уже в условиях 

Стамбула 2.0: за эти три года совершен-
но иным образом выглядит ситуа-
ция на линии боевого соприкоснове-
ния, да и в целом положение Украины 
по сравнению с тем, что было два года 
назад, отметил сенатор.

В Кремле и МИД РФ потенциаль-
ную встречу в Стамбуле пока не ком-
ментировали. Тем временем замгла-
вы ведомства Сергей Рябков обсудил 
с послом Турции в России Танжу Биль-
гичем взаимодействие Москвы и Ан-
кары в рамках многосторонних меха-
низмов.

Лично Владимир Путин, кстати, 
не исключил, что во время перегово-

ров удастся условиться о новом пре-
кращении огня, несмотря на то что все 
предыдущие перемирия, объявленные 
российской стороной, Украина не со-
блюдала. Помощник президента РФ 
Юрий Ушаков уточнил: переговоры 
с Украиной в Стамбуле должны про-
ходить с учётом реальной ситуации 
и наработок переговоров 2022 года. 
При этом состав делегации до сих пор 
неизвестен: Ушаков пообещал объя-
вить о нём позже.

Зеленский заявил, что в Стамбуле 
будет ждать именно Путина, вот толь-
ко для их очной встречи есть много 
«но», например указ украинского ли-

дера от 30 сентября 2022 года, которым 
запрещены переговоры лично с «пре-
зидентом Российской Федерации В. 
Путиным». При этом позже Зеленский 
и глава офиса Андрей Ермак заявля-
ли, что указ на самом деле не запре-
щает таких переговоров президенту 
или специально уполномоченным ли-
цам. В тексте документа таких исклю-
чений нет.

Впрочем, до 15 мая спорный указ 
могут и отменить, особенно если гла-
ва РФ согласится на встречу, выдвинув 
это в качестве условия. Тогда в дело, 
вполне вероятно, может снова вме-
шаться Вашингтон.

Новости    

Прекрасный пост
Россия обсудит с Гросси выборы нового генсека ООН

Семён Бойков, Алёна Нефёдова

В ыборы генерального секретаря ООН 
могут стать одной из тем на следую-

щих переговорах представителей Рос-
сии с главой МАГАТЭ Рафаэлем Гросси. 
Об этом «Известиям» заявил глава «Ро-
сатома» Алексей Лихачёв. О готовности 
стать следующим генсеком Организа-
ции Объединённых Наций руководи-
тель МАГАТЭ сообщил в начале апре-
ля. Шансы, что РФ может поддержать 
кандидатуру Гросси, высоки, считают 
в экспертном сообществе. Впрочем, 
Москва пока официально не раскры-
вала планов по этому вопросу. Кроме 
того, не исключено, что следующим ру-
ководителем всемирной организации 
может стать женщина.

Глава «Росатома» Алексей Лиха-
чёв сообщил в разговоре с «Известия-
ми», что российская сторона намерена 
провести «серьёзный разговор» с руко-
водством Международного агентства 
по атомной энергии (МАГАТЭ). По его 
словам, Россия предложит главе ор-
ганизации Рафаэлю Гросси устроить 
в июне официальную межведомствен-
ную консультацию. Одной из тем пе-
реговоров могут стать и выборы ге-
нерального секретаря ООН, которые 
состоятся в 2026 году.

— Мы сейчас начинаем с неким ин-
тересом следить за ситуацией, связан-
ной с выборами генсекретаря ООН. Это 
тоже, видимо, может стать одной из тем 
наших разговоров, — сообщил он.

О готовности баллотироваться 
на пост генсека всемирной организа-
ции Рафаэль Гросси заявил в начале 
апреля. «Я рассматриваю это очень се-
рьёзно», — сказал он, добавив, что для 
него было бы честью, если бы его род-
ная Аргентина выдвинула его в каче-
стве кандидата. Власти страны пока 
никак не комментировали инициати-
ву руководителя МАГАТЭ.

64-летний Рафаэль Гросси — меж-
дународный чиновник и дипломат 
с большим опытом. Аргентинец воз-
главляет МАГАТЭ с 2019 года. До из-
брания на пост гендиректора орга-
низации в 2000-е он был начальником 
канцелярии в Организации по запре-
щению химического оружия (ОЗХО) 
в Гааге. Перед этим он занимал раз-
личные должности в МИД Аргентины, 
в том числе был главой дипломатиче-
ской миссии в Бельгии и Люксембур-

ге, а также представителем Аргентины 
при НАТО. В структурах МИДа он на-
чал работать в 1985 году.

После начала российской спецо-
перации на Украине Рафаэль Гросси 
вёл напряжённые переговоры с пред-
ставителями конфликтующих сторон 
о ядерной безопасности — особенно 
на фоне систематических обстрелов 
Запорожской АЭС со стороны ВСУ. 
Без преувеличения можно сказать, 
что глава МАГАТЭ смог заслужить до-
верие как на Западе и на Украине, так 
и в России. Он несколько раз проводил 
личные встречи с Владимиром Пути-
ным и Владимиром Зеленским. Доцент 
департамента политики и управления 
НИУ ВШЭ Михаил Миронюк допускает, 
что Москва могла бы поддержать кан-
дидатуру Рафаэля Гросси.

— Выборы генсека ООН — сложный 
процесс. Слишком много интересов 
вовлечено. Да, выходец из сильно недо-
представленного региона имеет много 
шансов при прочих равных [условиях]. 
Но и Восточная Европа, кстати, тоже 
недопредставлена. Думаю, что выбо-
ры будут сложными, — сказал он в раз-
говоре с «Известиями».

В начале мая первый зампостпреда 
РФ при ООН Дмитрий Полянский зая-
вил, что у России сейчас нет каких-ли-
бо преференций в части кандидатуры 
нового генсека всемирной организа-
ции. Он отметил: базовый подход Мо-
сквы к этому вопросу состоит в том, 
что им должен быть кандидат, «наце-
ленный на соблюдение Устава ООН 
и готовый вести себя равноудалённо 

и давать соответствующие инструк-
ции своим подчинённым».

— Все остальные вопросы, вклю-
чая пол будущего кандидата, для нас 
вторичны. Ориентируемся при этом 
на неформальную договорённость, что 
на этих выборах предпочтение будут 
иметь кандидаты из Латинской Амери-
ки, однако и это не является догмой, — 
заявил он.

Согласно Уставу ООН, генсека на-
значает на пост Генеральная Ассам-
блея (ГА) по рекомендации Совета 
Безопасности. В 2015 году ГА приняла 
резолюцию, которая установила но-
вый процесс выбора и назначения ге-
нерального секретаря. Кандидатам 
на пост генсека ООН было предложе-
но представить своё видение буду-
щего организации, они также смогли 
принять участие в неформальных диа-

логах со всей Генеральной Ассамблеей. 
Встречи открыто демонстрировались 
на публику, чего ранее не происходило. 
Именно в результате этой процедуры 
был избран нынешний генсек ООН Ан-
тониу Гутерреш. Срок его полномочий 
истекает 31 декабря 2026 года.

Генеральный секретарь ООН — это 
всегда компромиссная фигура, ко-
торая обязана учитывать мнение 
не только влиятельных членов Совбе-
за, но и 193 стран — членов ГА, которые 
в последние годы набирают большой 
вес благодаря голосу стран глобаль-
ного Юга.

Кроме того, исторически сложи-
лась географическая ротация, поэ-
тому представляется вероятным, что 
следующим руководителем ООН ста-
нет представитель Латинской Аме-
рики и Карибского бассейна, заявил 
«Известиям» бывший заместитель ге-
нерального секретаря ООН Сергей 
Орджоникидзе. К слову, последним 
представителем Латинской Америки 
на посту генсека ООН был уроженец 
Перу Хавьер Перес де Куэльяр, зани-
мавший эту должность в 1982–1991 го-
дах.

— Группа латиноамериканских 
стран должна представить своего 
кандидата. При этом остаётся неяс-
ным, кого они выдвинут — там навер-
няка найдутся какие-либо министры 
иностранных дел, которые также за-
хотят предложить свою кандидатуру, — 
сказал эксперт. — В Латинской Америке 
всегда много желающих. В латиноаме-
риканской группе основную роль игра-
ет Бразилия как самая крупная страна. 
Заинтересованность может проявить 
и Мексика.

Также не исключено, что следую-
щим генеральным секретарём может 
стать женщина. Осенью 2023 года те-
леканал CNN сообщал: фаворитом 
среди претендентов на пост ново-
го руководителя всемирной органи-
зации станет премьер-министр Бар-
бадоса Миа Моттли. Она известна, 
в частности, тем, что активно высту-
пает за борьбу с изменением климата. 
Кроме того, в 2022 году она запустила 
«Бриджтаунскую инициативу» — план 
действий, направленный на реформи-
рование международной финансовой 
системы с целью более эффективно-
го оказания помощи развивающим-
ся странам.

    

« ГЕНСЕК ООН — 
ВСЕГДА КОМ-
ПРОМИССНАЯ 

ФИГУРА, КОТОРАЯ ОБЯ-
ЗАНА УЧИТЫВАТЬ МНЕ-
НИЕ НЕ ТОЛЬКО ВЛИЯТЕЛЬ-
НЫХ ЧЛЕНОВ СОВБЕЗА, НО 
И 193 СТРАН — ЧЛЕНОВ ГЕ-
НАССАМБЛЕИ, КОТОРЫЕ В 
ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ НАБИ-
РАЮТ БОЛЬШОЙ ВЕС

Второй сезон
Могут ли РФ и Украина приблизиться к миру  
на встрече в Турции — на этой неделе в республике 
под разными предлогами планируют собраться 
все заинтересованные стороны

Путин отметил нехватку врачей  
в Ивановской области

И вановская область обеспечена врачами хуже, чем в среднем регионы 
страны. Об этом Владимир Путин заявил 12 мая на встрече с главой об-

ласти Станиславом Воскресенским. Губернатор подтвердил, что 21 фель-
дшерско-акушерскому пункту не хватает специалистов. Однако есть успе-
хи в демографии и экономике.

  Ивановская область входит в тройку по суммарному коэффициенту 
рождаемости в ЦФО, сообщил губернатор. Региону удалось подняться 
с 73-го на 64-е место по этому показателю. Власти реализуют меры под-
держки семей: для многодетных предусмотрена приоритетная запись 
к детским врачам, а подготовка к ЭКО стала полностью бесплатной. 
«Вы знаете, мы исторически не можем похвастаться высокой рождае-
мостью. Я как-то докладывал, что демографическая яма 1990-х в Ива-
новской области была гораздо глубже, чем в остальных регионах Рос-
сии. Но всё-таки мы подтягиваемся», — сказал он.

  Губернатор попросил Владимира Путина дать поручение правитель-
ству разработать комплекс мер для развития малых городов. В част-
ности, для наращивания инфраструктуры и привлечения инвестиций. 
По мнению Станислава Воскресенского, важно не просто сохранить 
малые города, но и сделать их точками экономического роста. У регио-
на уже есть определённые успехи: местные производители третий год 
подряд лидируют по объёму продаж онлайн в стране после Москвы 
и Санкт-Петербурга.

  Обеспеченность врачами в Ивановской области остаётся ниже, чем 
в среднем по стране, и эта проблема требует решения, указал пре-
зидент. Станислав Воскресенский подтвердил, что 21 фельдшерско-
акушерский пункт Ивановской области не укомплектован врачами, 
и пообещал разрешить ситуацию. «Мы, конечно, этим занимаемся, до-
жмём», — подчеркнул он.

  В области заработало первое в России производство мембранных 
тканей полного цикла. Также свою работу начало первое на террито-
рии страны прядильное производство из переработанного сырья: те-
перь старая одежда перерабатывается в пряжу, из неё впоследствии 
производится ткань, из которой шьют спецодежду. Воскресенский 
подчеркнул, что это хорошо не только для экономики и технологий, 
но и для экологии. Кроме того, впервые за 30 лет в черте Иваново нача-
лось строительство крупного завода. Он будет производить дорожную 
технику после ухода из РФ многих западных компаний. «Вот отсюда 
и рост в целом ВВП», — заключил президент.
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Мирный порядок
В ХАМАС настроены на частичную сделку по Газе

Альберт Калашян

П алестинское движение ХАМАС и Из-
раиль могут заключить частичную 

сделку по Газе. Это способно стать ос-
новой для следующего этапа — полно-
го прекращения огня, заявил «Извести-
ям» источник в движении. Группировка 
сохраняет оптимизм относительно до-
стижения соглашения. 12 мая движение 
согласилось освободить израильско-
го заложника, имеющего граждан-
ство США, — этот шаг может стать ча-
стью более широкой договорённости 
по прекращению огня и гуманитарно-
му доступу. 3 мая ХАМАС опубликовал 
видеозапись с похищенным уроженцем 
Донбасса Максимом Харкиным, кото-
рый заявил, что получил ранения в ре-
зультате последнего израильского об-
стрела Газы.

ХАМАС сохраняет надежду на до-
стижение хотя бы частичного согла-
шения с Израилем, заявил «Известиям» 
источник в палестинском движении. 
Этот шаг, по его словам, может стать 
основой для следующего этапа — пол-
ного прекращения огня и начала пере-
говоров о долгосрочном перемирии. 
Осторожный оптимизм прозвучал 
впервые за долгое время на фоне вновь 
обострившейся ситуации в секторе 
Газа.

12 мая военное крыло палестин-
ского движения ХАМАС — группиров-
ка «Бригады Изз ад-Дин аль-Кассама» — 
сообщило о готовности освободить 
из плена израильского военнослужа-

щего Идана Александра, обладающе-
го также американским гражданством. 
В ХАМАС назвали этот шаг частью 
комплекса мер, направленных на пре-
кращение боевых действий, открытие 
гуманитарных коридоров и возобнов-
ление поставок помощи жителям сек-
тора Газа.

— Есть реальный оптимизм отно-
сительно возможности достичь сдел-
ки, даже если она будет частичной. 
Это может проложить путь ко второй 
фазе — полному прекращению вой-
ны, при условии, что Израиль и аме-
риканская сторона отнесутся всерьёз 
к предложениям, представленным де-
легацией движения, — сказал собесед-
ник «Известий».

Как выяснила арабская газета 
Asharq Al-Awsat, в переговорах, про-
ходящих при посредничестве Египта 
и Катара и при активном участии пред-
ставителей США и Израиля, появилась 
позитивная динамика. Источники из-
дания в ХАМАС не исключили, что до-
кумент может быть утверждён в тече-
ние ближайших 48 часов — при условии 
согласия всех сторон на текущие пред-
ложения.

Эксперт по вопросам палестинско-
го сопротивления Хани Салах считает, 
что освобождение израильско-амери-
канского пленного — не просто жест 
в обмен на гуманитарную помощь, оно 
символизирует начальную точку воз-
можного соглашения и демонстриру-
ет добрую волю со стороны ХАМАС. 
По оценке специалиста, этот шаг, ве-

роятно, стал результатом определён-
ных обещаний, данных американской 
стороной, и может рассматриваться 
как важный этап в развитии перего-
ворного процесса.

Камнем преткновения остаётся 
продолжительность режима пре-
кращения огня, согласно информа-
ции Asharq Al-Awsat. Изначально об-
суждалась полугодовая пауза, однако 
в результате разногласий этот срок 
был сокращён до 90 дней или даже 
меньше. В обмен ХАМАС готов ос-
вободить 13 живых израильских за-
ложников.

Принципиальная готовность к сдел-
ке не снимает с повестки вопрос о до-
верии между сторонами. С марта изра-
ильская армия вновь ведёт операции 
в секторе Газа, расширяя зоны без-
опасности и ограничивая доставку 
гуманитарной помощи. Этот подход 
официально закреплён в оперативном 
плане, одобренном военно-политиче-
ским кабинетом 5 мая. В документе, 
представленном канцелярией изра-
ильского премьера Биньямина Нета-
ньяху, подчёркивается цель полной 
ликвидации ХАМАС и возвращения 
всех заложников. План предусматри-
вает захват территорий, перемещение 
мирного населения, удары по команд-
ным пунктам, а также блокирование 
доступа боевиков к гуманитарным ре-
сурсам.

Касательно вызволения из пле-
на Идана Александра в офисе пре-
мьера подчеркнули, что Израиль 
не брал на себя никаких новых обя-
зательств в отношении прекраще-
ния огня и не соглашался на освобож-
дение палестинских заключённых, 
в том числе тех, кого еврейское го-
сударство называет террористами. 
В канцелярии Нетаньяху пояснили, 
что речь идёт лишь о создании огра-
ниченного гуманитарного коридора, 
необходимого для безопасного про-
ведения операции по освобождению 
пленного.

   Новости

Спираль противостояния

Владимир Сотников

Востоковед

Н ью-Дели и Исламабад дого-
ворились о прекращении огня 

в очередном вооружённом конфлик-
те, возникшем в результате нападения 
международной исламистской терро-
ристической группировки «Фронт ос-
вобождения» (Resistance Front) на ту-
ристов в Пахалгаме в индийском штате 
Джамму и Кашмир 22 апреля — погибли 
26 человек. Затем последовала ответ-
ная военная операция Индии «Синдур» 
против центров террористов, базиру-
ющихся на территории пакистанского 
Азад-Кашмира и штата Пенджаб.

Индия обвиняет Пакистан в ор-
ганизации теракта, укрывательстве 
террористов. На этом фоне она ре-
шила ответить действиями на земле, 
в воздухе и на море. Пакистан не за-
ставил себя ждать — его армия нанес-
ла удары ракетами и дронами по во-
енной инфраструктуре. Эскалация 
конфликта между двумя неприми-
римыми противниками быстро рас-
кручивалась, и с 7 мая боевые дей-
ствия приняли широкомасштабный 
характер. Тем не менее 10 мая прези-
дент США Дональд Трамп объявил, 
что Нью-Дели и Исламабад достигли 
договорённости о прекращении огня. 
Сейчас ожидаются переговоры.

За последние 25 лет между Инди-
ей и Пакистаном возникали опасные 
вооружённые противостояния, гро-
зящие перерасти в войну с примене-
нием ЯО. Обе страны считаются нео-
фициальными ядерными державами 
с 1998 года.

Подобные противостояния про-
исходили в 2001–2002 годах, в 2008-
м — после террористической атаки 
на Мумбаи, в 2019-м — после очеред-
ной террористической атаки, на-

правленной против Индии. Каждый 
раз наблюдатели говорили о се-
рьёзном риске применения ядерно-
го оружия с обеих сторон. По данным 
Ассоциации по контролю над воо-
ружениями, у Индии 172 боеголовки, 
у Пакистана — 170. Но до их примене-
ния не доходило. 

Основные внешние державы, ко-
торые так или иначе напрямую или 
косвенно задействованы в геопо-
литике Южной Азии, — это прежде 
всего США, а также Китай, Россия, 
Великобритания и Саудовская Ара-
вия — прекрасно понимают приро-
ду конфликтного потенциала меж-
ду Нью-Дели и Исламабадом. Речь 
о проблеме Кашмира, которая оста-
ётся неразрешённой почти 75 лет. 
Именно она была причиной трёх 
кровопролитных войн между сосе-
дями в XX веке. Обе страны упор-
но настаивают на своих условиях. 
Причём Индия выступает катего-
рически против интернационали-

зации этого решения, а Пакистан, 
наоборот, настаивает на участии 
международного сообщества. Эта 
проблема и подтолкнула страны 
к приобретению оружия массового 
уничтожения.

Внешние акторы осознают взры-
воопасность ситуации в Южной 
Азии. На самом остром этапе они 
предпринимают активные усилия, 
использую челночную дипломатию 
и посредничество, чтобы разрядить 
обстановку. В последнюю четверть 
века это бремя наиболее активно бе-
рут на себя США. Вашингтон в про-
цессе стратегического диалога с Ин-

дией, в то же время оставаясь одним 
из основных поставщиков новейших 
вооружений Пакистану. Не отстаёт 
и Китай, который не заинтересован 
в крупномасштабном вооружённом 
конфликте в соседнем регионе.

Есть несколько причин, которые 
вряд ли доведут конфликт до ядер-
ной войны между Индией и Паки-
станом. За последние несколько лет 
у обеих стран появилось высоко-
технологичное новейшее оружие 
на основе развития цифровизации 
и науки. У них есть различные под-
разделения, способные вести боевые 
действия в киберпространстве. Они 
владеют новейшими видами обыч-
ных вооружений — ракетами, дрона-
ми. В таких условиях нет необходи-
мости прибегать к ЯО.

Несмотря на то что в обеих стра-
нах националистические правитель-
ства, их лидеры, по сути, технократы, 
которые прекрасно осознают послед-
ствия применения ядерных воору-
жений. Кроме того, в обоих государ-
ствах приняты военные доктрины, 
где чётко расписаны условия приме-
нения оружия массового уничтоже-
ния. Для Индии — это принцип непри-
менения первыми. Для Пакистана, 
который не взял на себя такое обя-
зательство, — это его использование 
как последнего средства сдержива-
ния в случае риска катастрофическо-
го поражения страны и угрозы её су-
ществованию. Ничего подобного 
пока не наблюдалось.

Впрочем, каждый раз, когда спи-
раль конфликта раскручивается 
вверх, становится меньше возможно-
стей раскрутить её вниз. Многое за-
висит от внешних и внутренних об-
стоятельств — какие правительства 
в обеих странах у власти, усилива-
ются ли позиции террористических 
группировок в регионе, как реагиру-
ют остальные мировые игроки. Важ-
но, чтобы возможности раскручи-
вания спирали конфронтации вниз 
не иссякли. Для этого требуется во-
влечение обоих государств в между-
народные режимы по контролю над 
вооружениями с зачётом их ракетно-
ядерных потенциалов. Тогда мы смо-
жем избегать ситуации, когда мир 
каждый раз будет находиться на гра-
ни ядерной катастрофы. Серьёзную 
помощь может оказать Россия, кото-
рая пользуется авторитетом и в Ин-
дии, и в Пакистане.

МНЕНИЕ  

« ЗА ПОСЛЕДНИЕ 
25 ЛЕТ МЕЖДУ 
ИНДИЕЙ И ПА-

КИСТАНОМ ВОЗНИКАЛИ 
ОПАСНЫЕ ВООРУЖЁННЫЕ 
ПРОТИВОСТОЯНИЯ, ГРО-
ЗЯЩИЕ ПЕРЕРАСТИ В ВО-
ЙНУ С ПРИМЕНЕНИЕМ ЯО. 
ОБЕ СТРАНЫ СЧИТАЮТСЯ 
ЯДЕРНЫМИ ДЕРЖАВАМИ 
С 1998 ГОДА

Дипломатическая реальность

Олег Карпович 

Проректор Дипакадемии 

Д ипломатическая схватка вокруг 
украинского вопроса подходит 

к решающей стадии. Либо в ближайшее 
время удастся урегулировать конфликт 
за столом переговоров, либо не останет-
ся альтернативы силовому решению про-
блемы, для которого у Москвы есть все 
средства. Но руководство нашей страны 
всегда исходило из того понимания, что 
военный сценарий — не наш выбор, а на-
вязанная необходимость. Именно поэто-
му, несмотря на цинизм и вероломство 
Киева, Россия раз за разом предлагает 
оппонентам честный диалог, призванный 
спасти жизни и остановить спровоциро-
ванную украинским режимом трагедию.

Инициатива Путина о возвращении 
сторон к переговорному треку в Стам-
буле не только демонстрация миролю-
бивого настроя российского руковод-
ства, но и единственно возможный шаг 
к досрочному завершению кровопро-
лития. Надо отдать должное Трампу, 
который хотя и в свойственном эксцен-
тричном стиле, но поддержал предло-
жение Москвы, заставив согласить-
ся на прямой разговор и Зеленского. 
По факту, как с разочарованием отме-
чают украинские наблюдатели, Пу-
тин и Трамп сломали всю извращён-
ную конструкцию, созданную Киевом 
при поддержке европейских курато-
ров. Лидеры антироссийской коали-
ции надеялись поставить Россию пе-
ред непростым выбором — или пойти 
на абсурдное 30-дневное перемирие, 
за время которого Украина могла бы 
укрепить позиции, или вступить в но-
вый раунд санкционной войны с За-
падом. Согласие на этот сценарий пы-
тались навязать и Трампу, тем более 
что некоторые сотрудники Белого 
дома, включая спецпосланника Келло-
га, откровенно подыгрывают украин-

ской стороне. Но пока эта комбинация 
не увенчалась успехом.

Сделав очередной гроссмейстер-
ский ход, наш Верховный главнокоман-
дующий понимает, насколько слож-
ный и долгий путь предстоит пройти. 
Сама готовность Зеленского отпра-
виться на переговоры в Стамбул во-
все не означает позитивного движения 
вперёд. Киевский лидер пытается тя-
нуть время и будет всеми силами стре-
миться превратить дипломатию в шоу.

Пока мы не наблюдаем со стороны 
противника способности принять си-
туацию и согласиться на полный вывод 
войск из частично оккупированных 
ВСУ российских областей. Не вид-
но и чёткого плана по денацификации 
и демилитаризации украинского го-
сударства. Наоборот, в отчаянии стре-
мясь изменить ход конфликта, Киев на-
ращивает шаги по насильственному 
набору в армию и активизирует уси-
лия по фашизации общества. Наконец, 
не прослеживается и выраженных на-
мерений европейских стран отказать-
ся от санкций, что будет означать се-
рьёзный настрой на выход из режима 
гибридной войны. В связи с этим лю-
бые переговорные усилия наших ди-
пломатов необходимо будет подкре-
плять новыми успехами на поле боя.

Время покажет, насколько догово-
роспособными в итоге окажутся укра-
инские власти, не говоря уже о том, 
что их легитимность давно находит-
ся под большим вопросом. Но попы-
таться осуществлять давление на Киев 
по двум трекам — военному и диплома-
тическому — мы обязаны. В некоторой 
степени это решение можно считать 
шагом доброй воли, запасы которой 
у Москвы продолжают иссякать.

Даже неудачные переговоры могут 
сыграть полезную роль, окончательно 
продемонстрировав Вашингтону не-
адекватность его киевских марионе-
ток. Россия и США явно заинтересова-
ны в продолжении конструктивного 
взаимодействия по широкому спектру 
вопросов. И мы не можем позволить 
ни украинским неонацистам, ни их ев-
ропейским старшим товарищам со-
рвать этот жизненно важный для всей 
международной безопасности про-
цесс. Для этих целей можно даже по-
терпеть очередную дипломатическую 
клоунаду наших оппонентов в Стамбу-
ле, параллельно продумывая и готовя 
к воплощению в жизнь план по нанесе-
нию Киеву и его покровителям заслу-
женного стратегического поражения.

МНЕНИЕ

— Стамбул был предложен Мо-
сквой в качестве площадки для встре-
чи российской и украинской делега-
ций на техническом уровне, но никак 
не на уровне глав государств, — ска-
зал «Известиям» аналитик Центра 
средиземноморских исследований 
НИУ ВШЭ Тигран Мелоян. — Зелен-
ский может отправляться из Киева 
в Турцию только ради того, чтобы 
совершить очередной пиар-ход. Ра-
зыгрывается это театральное пред-
ставление, безусловно, для Трампа. То, 
что в Европе могут назвать «пиар-по-
бедой», это, пожалуй, демонстрация 
того, что ни на дипломатическом тре-

ке, ни на каком-либо ещё эту победу 
они ковать сегодня не могут.

Важные встречи изначально при-
нято прорабатывать на техническом 
уровне, потому что иначе они ни к чему 
не приведут и станут лишь телешоу. 
Видимо, на это и делается упор: в оче-
редной раз сорвать переговорный про-
цесс и выставить себя в лучшем свете 
перед Вашингтоном, добавил эксперт. 
Важно отметить, что Москва не счи-
тает Зеленского легитимным прези-
дентом — срок его полномочий истёк 
ещё в мае 2024 года. Поэтому Владимир 
Путин на законных основаниях может 
отказаться от встречи, чего, возмож-

но, и ожидает Киев, чтобы сбросить 
с себя ответственность за переговор-
ный процесс.

В целом представить столь скорую 
организацию встречи на таком уров-
не сложно, что подчёркивает некую 
театральность в заявлениях и дей-
ствиях украинской стороны. К при-
меру, переговоры Путина и Трампа 
всё ещё на стадии подготовки, несмо-
тря на то что первый разговор лидеров 
состоялся три месяца назад.

Также в Турции 14–15 мая пройдёт 
неформальная встреча глав МИДов 
стран НАТО. Стоит отметить, что она 
была запланирована до предложения 

Владимира Путина о возобновлении 
переговоров в Стамбуле, да и геогра-
фия встреч не сильно совпадает. Ми-
нистры иностранных дел стран Севе-
роатлантического альянса соберутся 
в Анталье. Тем не менее рассуждений 
на тему «все совпадения неслучайны» 
избежать не удалось.

На встречу, в частности, собирает-
ся глава Госдепа Марко Рубио, который 
пока нечасто балует своим присутстви-
ем даже официальные «сходки» запад-
ных высокопоставленных чиновников. 
Например, в апреле Рубио первым от-
менил поездку в Лондон на переговоры 
об урегулировании конфликта на Укра-
ине после заявления Зеленского об от-
казе признавать Крым российским.

На этом фоне визит госсекретаря 
США в Турцию, возможно, не выглядит 
случайным. Более того, сенатор Коса-
чёв предположил, что эта встреча ор-
ганизована для поддержки Украины. 
Официально же она посвящена под-
готовке к июньскому саммиту НАТО 
в Гааге, где страны-члены должны 
принять решение о повышении мини-
мального порога военных расходов, 
поэтому участие украинской сторо-
ны не предусмотрено. Вполне вероят-
но, что Владимир Зеленский рассчи-
тывает каким-то образом на контакты 
в кулуарах.

При этом его же решение согласить-
ся на встречу в Стамбуле, минуя пред-
варительное прекращение огня, ставит 
западных союзников Киева в неловкое 
положение. Ещё накануне ряд стран ЕС 
в унисон настаивал на 30-дневном пе-
ремирии, за которым должны последо-
вать переговоры. Эту идею поддержал, 
например, и Китай, однако Пекин ско-
рее выражал одобрение в целом любых 
мирных инициатив. Как сообщил пред-
ставитель МИД КНР Линь Цзянь, в стра-
не одобряют «все усилия, направленные 
на достижение мира» и единственный 
путь выхода из украинского кризиса — 
диалог и переговоры.

Тем временем призыв Дональда 
Трампа к Киеву «немедленно» согла-
ситься на переговоры с Россией в Стам-
буле поставил под угрозу и другие ев-
ропейские планы, а именно убедить 
США ввести новые санкции против 
России, если Москва отвергнет мирные 
инициативы. Еврокомиссия обсужда-
ет введение ограничений в отношении 
«Северного потока-2», очередные ре-
стрикции намерены ввести и в Вели-
кобритании. Вашингтон же пока про-
являет изрядную сдержанность и даже 
лояльность. К слову, Трамп заявил, что 
раздумывает о возможности приле-
теть в Стамбул, если это будет полез-
но для переговоров об урегулирова-
нии конфликта на Украине.
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« ЕСЛИ УКРАИНСКАЯ ДЕЛЕГАЦИЯ 
ПОЯВИТСЯ НА ЭТИХ ПЕРЕГОВОРАХ 
С МАНДАТОМ НА ТО, ЧТОБЫ 

ОТКАЗАТЬСЯ ОТ КАКИХ-ТО УЛЬТИМАТУМОВ 
И ИСКАТЬ ТОЧКИ СОПРИКОСНОВЕНИЯ, 
МЫ МОГЛИ БЫ ПРОДВИНУТЬСЯ ВПЕРЁД ЕЩЁ 
ДАЛЬШЕ, ЧЕМ ЭТО БЫЛО СДЕЛАНО В МАРТЕ 
2022 ГОДА
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Отдать, не взять
A В частности, сейчас внешний 

долг состоит из заимствова-
ний органов госуправления ($19 млрд), 
ЦБ и банков ($95,5 млрд) и прочих сек-
торов экономики (главным образом 
компаний, которые обращаются к за-
рубежным кредиторам, — $175,5 млрд). 
«Известия» направили запросы в Банк 
России и Минфин.

Сокращение внешнего долга напря-
мую связано с санкциями и ограниче-
нием доступа к международным фи-
нансовым рынкам, пояснил научный 
сотрудник лаборатории структурных 
исследований ИПЭИ Президентской 
академии Владимир Ерёмкин. Из-за это-
го Россия перестала брать внешние за-
имствования у недружественных стран, 
которые в основном и инвестируют 
в другие государства, и выступают фак-
тически маркетмейкерами на этом рын-
ке. В то же время для нас усилились ва-
лютные риски — появились сложности 
непосредственно с проведением опера-
ций по оплате долга.

При этом Россия планомерно по-
гашает обязательства  — только 
в этом году Минфин планирует вы-
платить по внешнему долгу около 
$2,1 млрд, что приводит к его сокраще-
нию, добавил Владимир Ерёмкин. Кро-
ме того, сыграл роль активный переход 
РФ на расчёты в рублях по зарубежным 
контрактам, что естественным обра-
зом снизило потребность во внешних 
займах.

В итоге как государственные, так 
и корпоративные заёмщики смести-
ли фокус на внутреннее финансирова-
ние в российских рублях, резюмирова-
ла доцент кафедры государственных 
и муниципальных финансов РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Алла Чалова.

Низкий уровень внешнего долга 
поддерживает финансовую устойчи-

вость страны и её суверенитет, что де-
лает страну менее уязвимой к санк-
циям. Снижение уровня госдолга, как 
отметил Владимир Ерёмкин, зачастую 
воспринимается как положительный 
сигнал о реализации ответственной 
бюджетной политики. Кроме того, по-
скольку внешний долг номинирован 
в иностранной валюте, то при сниже-
нии его объёмов уменьшаются и ва-
лютные риски.

Однако сам по себе иностранный 
долг не выступает чем-то однозначно 
негативным: такие средства позволя-
ют стране развиваться, закупать про-
дукцию, которая впоследствии спо-
собна отбить полученной прибылью 
свою стоимость, пояснил директор 
Центра конъюнктурных исследова-
ний ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Георгий Остап-
кович. Но всегда нужно придержи-
ваться золотой середины.

По критериям Всемирного банка 
и МВФ уровень внешнего госдолга 
меньше 30% ВВП считается безопас-

ным, уточнил независимый эксперт 
Андрей Бархота. Сейчас внешний долг 
РФ в пересчёте по среднемесячному 
курсу доллара за апрель эквивален-
тен 17,5 трлн рублей — это составляет 
около 9% ВВП России за 2024 год, под-
считал Владимир Ерёмкин.

В России один из самых низких 
уровней внешнего госдолга среди 
стран G20. В частности, внешний долг 
США вырос до $27 трлн в 2024 году — 
это почти 100% ВВП (экономика 
Штатов составила $29 трлн). У Япо-
нии этот показатель в прошлом году 
и вовсе превысил ВВП, составив 
$8,9 трлн.

Владимир Гаврилов

Количество нелегальных автобусных 
перевозчиков в России превысило 

30%, рассказали «Известиям» в Обще-
российском объединении пассажи-
ров. У них нет страховок для пассажи-
ров, налоговой отчётности, контроля 
над техникой и режимом труда. Мин-
транс планирует запустить цифровую 
систему оценки перевозчиков, чтобы 
избавиться от нелегалов. Подробности 
реформы и как это отразится на работе 
общественного транспорта — в матери-
але «Известий».

Минтранс планирует скорректи-
ровать цифровую систему оценки ав-
тобусных перевозчиков, чтобы убрать 
нелегалов с рынка, следует из проекта 
приказа ведомства, с которым ознако-
мились «Известия». Кроме того, будут 
доработаны индикаторы риска, свиде-
тельствующие о нарушениях перевоз-
чиков. Существующие критерии имеют 
эффективность ниже 75%, что недоста-
точно для контроля, говорится в пояс-
нительной записке к документу.

Новая схема поиска нелегалов будет 
опираться на цифровой реестр лицен-
зий и реестр маршрутов регулярных 
перевозок, говорится в пояснитель-
ной записке.

— Сейчас хотят свести воедино ре-
естр лицензий, где указаны номера ав-
тобусов перевозчика, разрешительные 
документы на регулярный маршрут, 
данные на договоры ОСГОП (обяза-
тельное страхование гражданской от-
ветственности перевозчика. — «Изве-
стия»), сведения об автовокзалах, треки 
ГЛОНАСС о передвижении транспор-
та, а также информацию о пассажирах 
и экипажах, которые по ряду маршру-
тов должны отражаться в госсистеме 
транспортной безопасности, — расска-

зал «Известиям» председатель правле-
ния ассоциации «Межрегионавтотранс» 
Сергей Храпач.

Сложив всю информацию воедино, 
специалисты Ространснадзора с точно-
стью до 100% смогут выявить нелегалов 
или нарушителей лицензионных требо-
ваний и наказать их, отмечает эксперт.

По оценке Общероссийского объе-
динения пассажиров (ООП), количество 
нелегалов на рынке сейчас составляет 
не менее 30%. Большинство из них ра-
ботает на маршрутах между крупны-
ми городами и небольшими населён-
ными пунктами.

— Если из Москвы в ближайшие ре-
гионы такие перевозки в нелегальном 
секторе минимальны, то на юге стра-
ны и в Сибири они крайне популяр-
ны, — рассказал «Известиям» предсе-
датель ООП Илья Зотов. — Это вызвано 
дефицитом легальных маршрутов либо 
не совсем удобным расписанием и вы-
сокой ценой за проезд.

У нелегалов нет страховок пассажи-
ров, налоговой отчётности, контроля 
над техникой и режимом труда. В ито-
ге складывается хаотичный рынок, ко-
торый крайне сложно контролировать, 
отметил эксперт.

По данным «Общественной потре-
бительской инициативы» (ОПИ), рас-
пространёнными нарушениями авто-
бусных перевозчиков остаются отказ 

от применения контрольно-кассовой 
техники, сокрытие выручки, несо-
блюдение расписания рейсов, высад-
ка несовершеннолетних, несоблюде-
ние ПДД и правил техосмотра. Причём 
по последнему показателю за три года 
нарушения выросли в два раза, сооб-
щили в ОПИ.

Сейчас производится переход на ри-
скориентированную модель контроля, 
сказали «Известиям» в пресс-службе 
Ространснадзора. Делается это, что-
бы снизить общую административ-
ную нагрузку на контролируемых лиц 
и повысить эффективность контроль-
но-надзорной деятельности. Проверки 
планируются в зависимости от уровня 

Экономика и бизнес

Недокачали 
A — В то же время, учитывая, 

что сегодня российская 
нефть торгуется ниже потолка цен, 
установленного санкциями западных 
стран, экспорт нефти растёт. По нашим 
данным, только за апрель он увеличил-
ся на 12–14%, — отметил источник «Изве-
стий» в отрасли.

По его словам, чтобы обсудить сло-
жившуюся ситуацию, не допустить дис-
баланса и дефицита топлива на вну-
треннем рынке, кабмин и проведёт 
совещание.

Вопрос о причинах снижения про-
качки нефти по системе «Транснефти» 
действительно стоит в повестке сове-
щания у вице-премьера Александра 
Новака, следует из материалов к засе-
данию, с которыми ознакомились «Из-
вестия». Однако там не отмечается, 
на сколько снизилась прокачка нефти.

«Известия» направили в «Транс-
нефть», Минэнерго и крупные верти-
кально интегрированные нефтяные 
компании запрос с просьбой предо-
ставить комментарий по этому вопросу.

«Транснефть» ожидает, что в 2025 го-
ду объём прокачки нефти по её трубо-
проводной системе сохранится на уров-
не 2024-го. Об этом в марте заявил 
глава компании Николай Токарев в ку-
луарах съезда РСПП. Ранее вице-пре-
зидент «Транснефти» Сергей Андро-
нов сообщал, что компания по итогам 
2024-го ждёт снижения транспорти-
ровки нефти по своей системе на 2% 
из-за обязательств России в рамках 
ОПЕК+, а нефтепродуктов — на уров-
не предыдущего года при небольшом 
росте поставок на внутренний рынок. 
В 2023 году «Транснефть» планировала 
прокачать по своей системе 463 млн т 
нефти.

По словам руководителя направ-
ления «Промышленность» Института 
технологий нефти и газа Ольги Орло-
вой, снижение транспортировки неф-
ти по системе «Транснефти» — это яв-
ление временное и вряд ли нанесёт 
какой-то существенный урон нефте-
транспортной монополии.

— Сложно говорить сейчас о ка-
ких-то объёмах из-за отсутствия ин-
формации. Но я не думаю, что это 
каким-то образом может оказать вли-
яние на финансовое положение «Транс-
нефти», — полагает эксперт.

С ней согласен доцент Финансово-
го университета при правительстве РФ 

Валерий Андрианов. По его словам, кро-
ме прочего снижение прокачки нефти 
по системе «Транснефти» было обуслов-
лено сокращением российского нефтя-
ного экспорта в связи с действием со-
глашения ОПЕК+. То есть речь не идёт 
о том, что российские НПЗ недополу-
чают сырьё.

— В то же время косвенное негатив-
ное влияние на рынок оказывает рост 
тарифов на прокачку нефти. Напомню, 
что с 1 января 2025 года они увеличи-
лись на 9,9%, хотя первоначально пред-
полагалось, что рост составит 5,8%. Вку-
пе с общей крайне высокой налоговой 
нагрузкой на нефтяной сектор такое по-
вышение тарифов усиливает давление 
на отечественную нефтепереработку, 
снижает инвестиционную привлека-
тельность проектов по развитию и мо-
дернизации НПЗ, что в конечном ито-

ге не может не отражаться и на рынке 
неф тепродуктов, — отметил Андрианов.

Стоит напомнить, что фискальная на-
грузка на нефтяную отрасль в этом году 
увеличилась. С 1 января 2025 года вы-
росли акцизы на нефтепродукты: 
на бензин АИ-95 — с 15,65 до 17,09 тыс. 
рублей за тонну, на дизтопливо  — 
с 10,84 до 12,12 тыс. По предваритель-
ным расчётам, в апреле 2025-го размер 
демпфера для бензина может составить 
7,65 тыс. рублей.

При этом цены на нефть снизи-
лись. По данным Минэкономразвития, 
если в январе средний уровень цен 
на Urals составлял $67,66, то в апреле — 
$57,76 за баррель.

— Учитывая, что акциз — величина по-
стоянная, а размер демпфера меняет-
ся в зависимости от рыночных условий, 
естественно, что нефтяники в этом году 

с каждым месяцем получают всё мень-
ше выплат по демпферу, — отметила 
Ольга Орлова.

По данным Минфина, выплаты 
из российского бюджета нефтяным ком-
паниям по топливному демпферу сни-
жаются с начала года: в январе 2025-го 
они составили 156,4 млрд рублей, в фев-
рале — 148,3 млрд, в марте — 100,3 млрд, 
в апреле — всего 62,7 млрд рублей.

При этом, как отмечает Ольга Орлова, 
несмотря на сезонные ремонтные и по-
севные работы, по данным Мин энерго, 
запасы нефтепродуктов в настоящее 
время на 2–3% выше, чем в начале теку-
щего года.

— С одной стороны, сейчас нет види-
мых причин для беспокойства. Однако 
демпферные выплаты снижаются, как 
и привлекательность нефтепереработ-
ки в целом, поэтому лучше провести 
анализ ситуации сейчас и купировать 
возникновение возможных топливных 
кризисов, нежели потом разбираться 
в ситуации и вводить дополнительное 
ручное управление отрасли. Тем более 
что цены на нефть на мировом рынке 
снижаются с начала года и очень силь-
но зависят от нестабильного геополи-
тического фактора, — считает эксперт.

Как отмечается в материалах к за-
седанию в правительстве, участники 
совещания действительно комплексно 
обсудят ситуацию на рынке нефтепро-
дуктов. В повестке также стоят вопросы 
маржинальности, налоговой нагрузки 
в связи с введением акцизов, предложе-
ния по приоритизации поставок нефте-
продуктов железнодорожным транс-
портом на внутренний рынок. Кроме 
того, на совещании обсудят вопрос вне-
сения изменений в приказ о нормативах 
биржевых продаж топлива, предусма-
тривающих обязательства по реализа-
ции 1% от объёмов по сделкам, заклю-
чённым по поставочным фьючерсным 
договорам, ситуацию с ценами для сель-
хозпроизводителей, работу механизма 
запрета экспорта нефтепродуктов для 
непроизводителей.

Опять за 105

К урс биткоина подскочил 12 мая до $105,6 тыс. Это рекорд с января 2025-го, 
когда он достигал исторического максимума — $109,4 тыс. К 17.00 поне-

дельника цена немного снизилась — до $104 тыс.

  Первый фактор поддержки главной криптовалюты в том, что она всё 
чаще рассматривается как альтернатива золоту — защитному активу 
в условиях глобальной нестабильности, санкционного давления и тор-
говых ограничений, пояснил основатель инвестиционной компании 
SharesPro Денис Астафьев. Это особенно заметно на фоне волатильных 
рынков и роста геополитических рисков, пояснил эксперт.

  Во-вторых, на рынок вернулась ликвидность. Показатели денеж-
ной массы снова начали расти и уже выходят на новые исторические 
максимумы. Особенно активен в этом плане Китай. Это дополнитель-
но поддерживает спекулятивный спрос на криптоактивы, уверен Денис 
Астафьев. Он добавил: на этом фоне такие валюты получили сильный 
импульс к росту.

  По мнению основателя Anderida Financial Group Алексея Тараповско-
го, на курс биткоина повлияли сохранение ставки ФРС на прежнем уров-
не 7 мая, позитивные сдвиги в торговых переговорах США и Великобри-
тании и даже заметное улучшение в отношениях с Китаем. Вашингтон 
и Пекин заключили 90-дневное торговое перемирие, согласно которому 
КНР снизит пошлины на товары из США с 125 до 10%, а Америка — на ки-
тайские с 145 до 30%.

  В ближайшее время стоит следить за данными по инфляции в США — 
они будут опубликованы 13 мая, отметил Алексей Тараповский. Это по-
влияет на решение ФРС относительно процентных ставок на июньском 
заседании. Если данные окажутся позитивными, а соглашение с Китаем 
будет долгосрочным, то биткоин может превысить $110 тыс., прогнозиру-
ет эксперт.

  По ожиданиям Дениса Астафьева, в этом году главная криптовалю-
та способна обновить исторический максимум и достичь $120–130 тыс. 
Это будет сопровождаться общим ростом всей криптоиндустрии, ожи-
дает эксперт.

Маршрутный  
хлыст
Треть автобусных перевозчиков в РФ  
работает нелегально — власти меняют 
критерии для их выявления
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на iz.ru
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На фоне новостей

К урс рубля на рынке Форекс опустился ниже 80 за доллар 
впервые с июня 2023 года, следует из данных Profinance. 

Евро также подешевел до 89 рублей. 
Нацвалюту поддерживает новостной фон, пояснил инвести-

ционный стратег «Гарда Капитала» Александр Бахтин. Главы РФ 
и Украины заявили о готовности провести в Стамбуле перегово-
ры о прекращении конфликта — такого плотного потока заявле-
ний о возможном перемирии не было уже месяц. 

Рубль сейчас колеблется в паре с долларом около отметки 80, 
уточнил Александр Бахтин. Это нижняя граница коридора, в ко-

тором он находится последние недели, — принципиально карти-
на не изменилась. Далее всё будет зависеть от фактических ре-
шений о конфликте.

В ближайшее время рубль будет торговаться по курсу 80–83 
за доллар, а к концу месяца может достичь уровня 83–85 за «амери-
канца», уточнил эксперт по фондовому рынку «БКС Мир инвести-
ций» Александр Шепелев. Сейчас он будет тяготеть к ослаблению, 
поскольку власти сократили продажи валюты по бюджетному 
правилу на внутреннем рынке, из-за чего она начнёт дорожать 
к рублю.
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Демпфер — механизм, который был создан для сдерживания внутренних 
цен на топливо. Его начали применять с 1 января 2019 года. Он призван вы-
ровнять привлекательность экспорта и отгрузки на внутренний рынок для 
производителей нефтепродуктов и обеспечить достаточную для ведения 
бизнеса маржинальность розничного рынка.
Демпфер рассчитывается по разнице между экспортной стоимостью топли-
ва и внутренней ценой. Если эта разница положительная, а экспорт нефте-
продуктов становится выгоднее поставок на внутренний рынок, тогда го-
сударство «помогает» нефтяным компаниям, если разница отрицательная 
— наоборот, нефтяники вносят деньги в госбюджет.
Демпфер выплачивается только в том случае, если средняя оптовая цена то-
плива за месяц не выросла больше, чем индикативная (условная внутрирос-
сийская) на 10% на бензин и 20% на дизтопливо. Индикативная цена в 2025 году 
составляет 60,45 тыс. рублей за тонну для бензина и 57,2 тыс. для дизтоплива.

Справка «Известий»

₽400 тыс. 
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Обошли тарифы
Как изменится оборот КНР и США после снижения пошлин

Ольга Анасьева

В ременное снижение тарифов, 
о котором США и Китай условились 

на переговорах 10–11 мая, не гарантиру-
ет прекращения торговой войны меж-
ду странами — скорее всего, после отве-
дённых 90 дней ограничения возобновят, 
но они будут не такими жёсткими, пола-
гают опрошенные «Известиями» анали-
тики. На ближайшие три месяца КНР сни-
зила пошлины с объявленных ранее 125 
до 10%, а Штаты — с 145 до 30%. В чём плю-
сы и минусы для России от смягчения тре-
бований — в материале «Известий».

10–11 мая США и КНР провели перего-
воры по торгово-экономическим вопро-
сам. Они были нацелены на урегулирова-
ние противостояния, которое началось 
с приходом Трампа к власти в начале года 
и обострилось в апреле.

Американский лидер в начале про-
шлого месяца объявил о введении по-
вышенных тарифов против ряда стран, 
в том числе Китая. Если на остальные 
государства сразу распространилась 
90-дневная пауза по применению мер, 
то против КНР ограничения несколько 
раз ужесточались в ответ на зеркальные 
меры Поднебесной. К маю сборы про-
тив Пекина выросли до 145%, а против 
Вашингтона — до 125%. В этих условиях 
страны решили пойти на диалог.

В итоге их представители достигли 
соглашения о взаимном снижении по-
шлин на 90 дней. Вашингтон уменьшит 
тарифы на китайские товары с 145 до 30%, 
а Пекин — на американскую продукцию 
с 125 до 10%. Изменения вступят в силу 
14 мая, уточняется в сообщении Белого 
дома от 12-го числа.

Мировые рынки в понедельник по-
зитивно отреагировали на такое реше-
ние. Промышленный индекс Dow Jones 
вырос на 2,4%, S&P 500 — на 3%, Nasdaq 
100 — на 3,9%. В то же время акции ки-
тайских компаний на Гонконгской бир-
же выросли на 3%. Кроме того, после 
переговоров нефть марки Brent увели-
чилась в цене почти на 3%, поднявшись 
выше $65 за баррель.

В прошлом году товарооборот Китая 
и США составил $688 млрд, увеличив-
шись на 4%. Учитывая, что повышенные 
пошлины, которые фактически обнули-
ли торговлю между странами, действо-
вали почти месяц, взаимные обороты 
могли сократиться на $40–50 млрд, оце-
нили эксперты. Для сравнения: вся тор-
говля РФ и США в прошлом году соста-
вила порядка $3 млрд.

Штаты пошли на снижение тарифов, 
поскольку это уже стало вести к замед-

лению американского ВВП, обратил вни-
мание завкафедрой мировой экономики 
и международных экономических отно-
шений Государственного университе-
та управления Евгений Смирнов. Хотя 
в той или иной степени тарифы на китай-
ский импорт действовали последние не-
сколько лет, ситуация не была такой кри-
тичной: товары шли через третьи страны, 
например Вьетнам и Мексику. Но сей-
час повышенные сборы введены и про-
тив них, и Америка оказалась отрезан-
ной от недорогой азиатской продукции.

— Теперь на фоне временного сниже-
ния пошлин импортёры получат стимул 
восстанавливать или расширять объё-
мы поставок, особенно в секторах, где 
тарифная нагрузка снижалась с трёх-
значных уровней. В то же время многое 
будет зависеть от стабильности догово-
рённостей, так как бизнесу необходи-
ма уверенность в том, что высокие тари-
фы не вернутся, — подчеркнул аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чернов.

Он добавил: если консультационный 
механизм, о котором объявили, окажет-
ся эффективным, можно ожидать даль-
нейшего снижения пошлин в отдельных 
отраслях, особенно высокотехнологич-
ных и сельскохозяйственных.

Тем не менее риск полномасштабного 
торгового конфликта сохраняется, осо-
бенно с учётом нестабильной внутрен-
ней политики США, уверен Владимир 
Чернов. Приостановка действия тари-
фов на 90 дней и намерение стран заклю-
чить торговую сделку говорят о том, что 
Вашингтон и Пекин вряд ли продолжат 
ужесточать ограничения, но и не гаран-
тируют, что их полностью свернут.

США вряд ли пойдут на существенное 
дополнительное снижение пошлин, по-
лагает аналитик «БКС Мир инвестиций» 
Кирилл Кононов. Один из центральных 
пунктов политики Дональда Трампа — 
желание сократить торговый дефицит, 
то есть провести частичную реинду-
стриализацию США. Это удобнее осу-
ществлять в условиях торгового протек-
ционизма — в частности, поддержания 
существенных пошлин, уверен Кононов.

— За 90 дней обеим сторонам придёт-
ся попытаться найти компромисс — пре-
жде всего относительно того, как сни-
зить хронический торговый дефицит 
США в торговле с Китаем. И никто пока 
не знает, удастся ли договориться на вза-
имоприемлемых условиях и какими бу-
дут уровни пошлин по истечении этих 
90 дней, — полагает руководитель отдела 
макроэкономического анализа ФГ «Фи-
нам» Ольга Беленькая.

Китай уже продемонстрировал, что 
готов принимать жёсткие ответные 
меры. Если Вашингтон своих пошлин 
не отменит, вряд ли их обнулит и Пекин.

Налаживание отношений между Ки-
таем и Штатами окажет двойственное 
влияние на РФ. С одной стороны, замед-
ление экономического роста и экспор-
та КНР может быть не таким значитель-
ным, как ожидалось ранее, — это окажет 
некоторую поддержку ценам на нефть 
и экспортному потенциалу нашей стра-
ны, уверен независимый эксперт Андрей 
Бархота.

С другой стороны, хотя в мае коти-
ровки Brent и отыграли часть потерь, 
с начала года энергоресурсы подешеве-
ли на четверть. Если стоимость нефти 
останется низкой, дефицит российской 
казны может увеличиться до 3,8 трлн — 
именно такую цифру Минфин заклады-
вает в обновлённый финансовый план 
(до этого недостача ожидалась в 1,2 трлн).

Кроме того, продолжил Андрей Бар-
хота, больший прогресс в китайском во-
просе, нежели в российско-украинском 
урегулировании, может способствовать 
изменению приоритетов политики аме-
риканской администрации. Это, в свою 
очередь, серьёзно затормозит процесс 
снятия санкций с РФ.

Также при снижении тарифов Ки-
тай может начать активнее импорти-
ровать из США те товары, которые мог 
бы заместить российской продукцией, 
например зерно или энергоносители, — 
это создаст конкурентное давление, 
считает Владимир Чернов из Freedom 
Finance Global.

В целом же стабилизация отноше-
ний между США и КНР будет положи-
тельно влиять на международную тор-
говлю и делать ситуацию в мире более 
предсказуемой, полагает доцент ка-
федры международного бизнеса РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Анастасия Прикла-
дова. Раньше ряд экспертов предпола-
гали, что на российский рынок хлынут 
недорогие китайские товары, которые 
Китай не сможет поставить в США. Од-
нако сейчас стоит ожидать уменьше-
ния подобных выгод.

Воля в случае
Родителей детей-инвалидов освободят от обязательных работ

Яна Штурма, Валерия Мишина

Осуждённых женщин и отцов-одино-
чек, опекающих детей-инвалидов, 

освободят от обязательных работ — для 
них пересмотрят КоАП. Минюст предло-
жил запретить назначать им такой вид 
наказания, инициативу одобрило пра-
вительство, выяснили «Известия». Сей-
час запрет на подобную санкцию дей-
ствует для женщин с детьми до трёх лет, 
а также беременных и инвалидов. Из-
менения направлены на гуманизацию 
административного законодательства, 
отметили эксперты. О том, как будет ра-
ботать мера, — в материале «Известий».

Судам запретят назначать обяза-
тельные работы женщинам, опекаю-
щим детей-инвалидов, и отцам-оди-
ночкам. Такие поправки, разработанные 
Минюстом, 12 мая одобрила правитель-
ственная комиссия по законопроектной 
деятельности (документ есть в распоря-
жении «Известий»). Об этом сообщили 
источники редакции в кабмине.

Обязательные работы для совер-
шивших административное правона-
рушение заключаются в выполнении 
в свободное от основных должностных 
обязанностей, службы или учёбы время 
бесплатных общественно полезных ра-
бот, напомнил «Известиям» председа-
тель правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев.

— Сейчас в КоАП РФ установлен за-
прет на применение обязательных ра-
бот в отношении беременных женщин, 
женщин, имеющих детей в возрасте 
до трёх лет, инвалидов I и II групп, во-
еннослужащих, граждан, призванных 
на военные сборы, а также имеющих 
специальные звания сотрудников — 
МВД России, Росгвардии и других, — 
сказал он.

Назначает обязательные работы су-
дья на срок от 20 до 200 часов, при этом 
в день они не должны длиться больше 
четырёх часов, хотя в некоторых слу-
чаях этот срок может быть увеличен 
до восьми, добавил председатель Об-
щероссийского профсоюза медиаторов 
Владимир Кузнецов.

Могут быть назначены, например, 
благоустройство и озеленение улиц 
и площадей, уборка улиц и прилегаю-
щих территорий, погрузочно-разгру-
зочные работы, уход за больными, доба-
вил специалист по административному 
праву Роман Бабаянц.

Обязательные работы, по словам 
эксперта, могут назначить, например, 
за мелкое хулиганство, нарушение пра-
вил дорожного движения — в частности, 

управление транспортным средством 
в состоянии опьянения в определённых 
случаях, неуплату административных 
штрафов в установленный срок.

— Цель обязательных работ — не толь-
ко наказать правонарушителя, но и спо-
собствовать его социальной реабили-
тации через выполнение полезной для 
общества деятельности, — добавил он.

Контроль над исполнением вы-
полнения обязательных работ лежит 
на судебном приставе, добавила пар-
тнёр Criminal Defense Firm Анна Голуб. 
Уклонение от отбывания обязатель-
ных работ грозит штрафом от 150 тыс. 
до 300 тыс. рублей либо административ-
ным арестом на срок до 15 суток.

Поправки, по словам Владимира 
Груздева, устанавливают ограничение 
на применение обязательных работ 
в отношении женщин, имеющих детей-
инвалидов, а также в отношении муж-
чин, являющихся одинокими родителя-
ми и имеющих детей в возрасте до трёх 
лет или детей-инвалидов.

— Соответствующая оговорка рас-
пространяется не только на родителей, 
но и на лиц, являющихся усыновителя-
ми, опекунами или попечителями ука-
занных детей, — добавил он.

Поправки направлены на созда-
ние равных условий между женщи-
нами и мужчинами при назначении 
наказаний и оснований для освобож-
дения от них, говорится в пояснитель-
ной записке.

«В семье оба родителя должны в рав-
ной степени устанавливать полноцен-
ные взаимоотношения с ребёнком, осу-
ществлять заботу о нём, участвовать 
в его жизни. В связи с этим невозмож-

ность назначения административно-
го наказания в виде обязательных ра-
бот исключительно матери не является 
объективно оправданной мерой», — под-
чёркивают авторы.

Исключение, по их словам, сейчас 
«связано с полом родителя и игнори-
рует равноценную по значимости роль 
одинокого отца, воспитывающего ре-
бёнка в возрасте до трёх лет».

Есть немало историй, когда функцию 
единственного кормильца в семье вы-
полняет мужчина или же у него на иж-
дивении находится ребёнок-инвалид, 
указала Анна Голуб.

— Поэтому для создания равных ус-
ловий при назначении администра-

тивного наказания, несмотря на по-
ловую принадлежность, требуются 
изменения в законах, — сказала она. — 
Таким образом, категория мужчин, 
предлагаемая в законопроекте, бу-
дет иметь возможность после основ-
ной работы всё-таки направиться к ре-
бёнку и выполнять свои родительские 
функции.

Также законопроект устанавливает 
право осуждённых на обращение в суд 
с ходатайством об освобождении от от-
бывания обязательных работ — в случае, 
если такой вид наказания всё же был на-
значен, добавил Владимир Груздев.
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Ударный инцидент
По факту нападения на журналиста МИЦ «Известия» заведены дела

Елена Сергиенко

По факту нападения на журналиста 
телеканала «78» в Санкт-Петербурге 

возбуждены уголовные дела. Алёна 
Чернышёва общалась с соседями по-
страдавшего при взрыве петарды под-
ростка, когда на неё напал неизвестный. 
Он повалил корреспондента на зем-
лю, тащил её и душил, ударил по лицу. 
У девушки диагностированы закры-
тая черепно-мозговая травма и ушибы. 
Возбуждены уголовные дела об умыш-
ленном причинении лёгкого вреда здо-
ровью и воспрепятствовании профес-
сиональной деятельности журналистов. 
Нападавшему может грозить реальный 
срок, полагают юристы.

Сотрудники правоохранительных 
органов разбираются в обстоятель-
ствах нападения на журналиста теле-
канала «78» (входит в МИЦ «Известия») 
Алёну Чернышёву. Отдел дознания 
УМВД России по Невскому району 
Санкт-Петербурга возбудил уголов-
ное дело по факту нападения, сообщи-
ла официальный представитель МВД 
России Ирина Волк в своём Telegram-
канале. Дело возбуждено по призна-
кам преступления, предусмотренного 
ч. 2 ст. 115 УК РФ («Умышленное причи-
нение лёгкого вреда здоровью»).

Мужчина напал на Алёну Чернышёву 
во время подготовки сюжета о постра-
давшем от взрыва петарды 18-летнем 
молодом человеке. У него диагности-
ровали взрывную травму, травматиче-
скую полную ампутацию левой кисти, 
множественные поражения осколками, 
открытую черепно-мозговую травму 
и шок второй степени. Его госпитали-
зировали в тяжёлом состоянии.

Во время общения корреспондента 
с соседями пострадавшего неизвест-
ный мужчина ударил Алёну Чернышё-
ву. Он повалил её на пол в подъезде дома, 
затем поволок и начал душить. Девушке 
удалось вырваться, но нападавший не-
сколько раз ударил её по лицу.

Корреспондент издания написа-
ла заявление в полицию. У неё диагно-
стированы сотрясение головного моз-
га, закрытая черепно-мозговая травма, 
ушибы и кровоподтёк нижней челю-
сти слева.

Инцидент привлёк внимание 
Санкт-Петербургского отделения Со-
юза журналистов России. Его пред-
седатель Дмитрий Шерих направил 

письмо на имя и.о. руководителя ГСУ 
Следственного комитета РФ по городу 
Санкт-Петербургу Олега Бобкова.

«Полагаем, что в описываемых дей-
ствиях неустановленного лица в отно-
шении корреспондента телеканала “78” 
содержатся очевидные признаки пра-
вонарушений, в том числе нанесения 
побоев, причинения вреда здоровью 
и воспрепятствования законной про-
фессиональной деятельности журнали-
ста — правонарушений, подпадающих 
под действие ст. 144 УК РФ и ст. 58 ФЗ 

“О средствах массовой информации”», — 
указано в обращении.

Он просит провести проверку ин-
формации и рассмотреть вопрос о при-
влечении виновного к ответственности 
по всей строгости закона.

Следственным отделом по Невско-
му району ГСУ СК России по Санкт-
Петербургу также возбуждено уголов-
ное дело по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 144 УК РФ 
(«Воспрепятствование законной про-
фессиональной деятельности журнали-
стов, соединённое с насилием над жур-
налистом»). Проводятся следственные 
действия.

По данным «Известий», нападавшим 
оказался 57-летний Юлий Ж. Мужчи-
на имеет статус ИП, занимается произ-
водством оптических приборов, фото- 
и кинооборудования.

Он состоит в реестре недобросо-
вестных поставщиков, при этом его 
заказчиками в разное время были Все-
российский научно-исследователь-
ский геологический нефтяной инсти-

тут, минздрав Кабардино-Балкарии, 
ВНИИ сои, Казанский научный центр 
РАН, Федеральный научный центр им. 
И.В. Мичурина. С мужчины не раз взы-
скивали задолженности через суд.

Напавшему на журналиста может 
грозить до двух лет лишения свободы 
по статье об умышленном причинении 
лёгкого вреда здоровью, рассказал «Из-
вестиям» глава AVG Legal Алексей Гав-
ришев.

— За умышленное причинение лёгко-
го вреда здоровью, повлёкшее кратко-
временное расстройство здоровья или 
незначительную стойкую утрату об-
щей трудоспособности, может грозить 
штраф 40 тыс. рублей либо арест до ше-
сти месяцев, — отметил юрист.

Если это произошло из хулиганских 
побуждений, по политическим моти-
вам, то наказание может достичь двух 
лет лишения свободы, добавил юрист.

Воспрепятствование законной про-
фессиональной деятельности журнали-
стов наказывается принудительными 
работами на срок до пяти лет или лише-
нием свободы на срок до шести лет с ли-
шением права занимать определённые 
должности или заниматься определён-
ной деятельностью на срок до трёх лет.

риска причинения вреда перевозчика-
ми, добавили в ведомстве.

До внедрения рискориенти ро-
ванного подхода проверки проводились 
с установленной периодичностью. За-
частую это приводило к неэффективно-
му расходованию ресурсов, отметили 
в Ространснадзоре.

Между тем не все эксперты разделя-
ют позиции службы.

— В силу реформы контрольно-над-
зорной деятельности соответству-
ющие органы фактически лишились 
ряда полномочий, — рассказал «Изве-
стиям» вице-президент Национально-
го автомобильного союза Антон Шапа-
рин. — Считается, что если нет вреда 

жизни и здоровью людей, то без про-
курорской санкции проверки автопе-
ревозчиков недопустимы.

В результате на рынке появились 
игроки, не обладающие необходимым 
пакетом документов, отметил эксперт.

По словам Шапарина, теперь власти 
пытаются придумать «заплатки» — циф-
ровые схемы, по которым и выявляют-
ся нарушители.

«Известия» направили запрос в Мин-
транс и крупным автобусным перевоз-
чикам с просьбой прокомментировать 
ситуацию.

— Проблема новой методики кроет-
ся в представляемой ведомствами ин-
формации. К примеру, в реестр лицен-

зий внесено порядка 360 тыс. автобусов, 
а по другим базам данных — на треть 
больше. Выходит, что почти каждый 
третий автобус в стране нелегал, что, 
на наш взгляд, невозможно, — расска-
зала «Известиям» председатель Объе-
динения автопассажирских перевоз-
чиков Татьяна Ракулова.
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Во время Великой Отечественной войны учё-
ные приняли активное участие в борьбе про-

тив врага. Академия наук — один из крупнейших 
в стране организационных центров — мобили-
зовала научные коллективы для создания новых 
материалов, средств вооружения, медикамен-
тов, топлива — той продукции, которая позволи-
ла технически превзойти противника и одержать 
Победу. Война показала: наука не только способ 
познания мира, но и оружие.

С первых дней войны АН СССР организова-
ла научные коллективы для помощи фронту. 
Об этом рассказала «Известиям» заместитель 
директора Архива РАН Ольга Селиванова.

— Уже на следующие сутки после вторжения 
состоялось расширенное заседание президиума 
АН СССР, где учёные приняли решение все силы 
направить на задачи обороны. В июле 1941 года 
при ГКО была создана должность уполномочен-
ного по науке. На неё был назначен Сергей Каф-
танов, — сказала она.

В июле началось перемещение институ-
тов в тыл. Несмотря на трудности, учёные 
сразу развернули колоссальную науч-
ную дея тельность. Для оперативной свя-
зи деятелей науки, военных и предста-
вителей промышленности были созданы 
комиссии и комитеты. Например, в авгу-
сте 1941 года в Свердловске была создана 
Комиссия по мобилизации ресурсов Ура-
ла, Западной Сибири и Казахстана на нуж-
ды обороны страны при АН СССР. В работе 
участвовали специалисты из 60 научно-ис-
следовательских учреждений. Они организо-
вали перевод на военные рельсы металлурги-
ческого комплекса Урала и Кузбасса.

— Учёные работали на предприятиях. 
Вместе с инженерами они разрабатыва-
ли новые технологии и методы обработ-
ки металлов. В частности, группа Андрея 
Бочвара в 1942 году создала цинковистый 
силумин — новый лёгкий и эффективный 
сплав для производства танковых и авиа-
ционных моторов. В результате в про-
изводство были внедрены скоростные 
способы плавки броневой стали, литья 

высокого качества и другие новации, что 
помогло кратно увеличить выпуск артиллерии, 
танков, самолётов и другой военной техники, — 
рассказала Ольга Селиванова.

В июне 1942 года в Казани под руководством 
академика Евгения Чудакова начала действо-
вать Комиссия по мобилизации ресурсов Сред-
него Поволжья и Прикамья на нужды обороны 
страны при АН СССР. В числе прочего её усилия-
ми в Казани был налажен выпуск авиационных 
двигателей, а в Куйбышеве (ныне Самара) само-
лётов Ил-2 — одного из символов Победы. По-
мимо этого были в рекордные сроки освоены 
многие месторождения нефти, металлов, хи-
мического и строительного сырья.

3 апреля 1942 года при АН СССР создали Ко-
миссию по научно-техническим военно-мор-
ским вопросам. Её учёным секретарём стал 
Игорь Курчатов. Одно из ярких достижений ис-
следователей в этом направлении — разработ-
ка метода противоминной защиты кораблей пу-
тём их размагничивания. Его предложил физик 
Анатолий Александров. В результате внедрения  

разработки отечественный флот в годы 
войны не имел потерь от магнитных мин.

— Курчатов приехал в Казань в январе 
1942 года. В его лаборатории в числе проче-
го была создана новая, более эффективная 
танковая броня, разработаны принципы рацио-
нального размещения топливных баков на бое-
вых самолётах, выпускавшихся в Казани, — от-
метила историк.

17 июня 1942 года организовали Военно-сани-
тарную комиссию АН СССР, которую возглавил 
академик Леон Орбели. Учёные создавали новые 
способы медицинской помощи как на фронте, 
так и в тыловых госпиталях. Особое внимание 
уделяли обезвреживанию и заживлению ран, 
вакцинам и лекарствам для борьбы с инфекци-
ями. Например, усилиями команды академика 
Николая Бурденко было внедрено множество 
новых хирургических методов, которые спас-
ли тысячи жизней.

Вместе с тем в августе 1942-го в Москве 
на базе секции по оборонным работам бюро 
Отделения геолого-географических наук Ака-
демии наук была создана Комиссия по геоло-
го-географическому обслуживанию Красной 
армии. Под руководством академика Алексан-
дра Ферсмана учёные составляли карты, изу-
чали территории для строительства военной 
инфраструктуры, изыскивали полезные иско-
паемые и обеспечивали армию информацией 
о природных ресурсах, которые могли бы повли-
ять на проведение боевых операций.

Комиссия по авиации АН СССР была 
организована 15 марта 1943 года. Ею руко-
водил академик Николай Бруевич. Учёные 
исследовали эффективность бортового во-
оружения и разрабатывали новые приборы 
связи и навигации. В частности, академик 
Сергей Христианович решил ряд важных 
проблем прочности самолётов. А теория 
флаттера (самопроизвольных вибраций 
крыла) Мстислава Келдыша (будущий 
президент АН СССР) помогла добить-
ся высокой безаварийности полётов. 
В результате учёные помогли совет-
ским авиаторам завоевать господ-
ство в воздухе.

Наука побеждать
Как советские учёные приближали триумф 9 мая 1945 года

Спецпроект «Известий»

Препаратные 
требования
Советский антибиотик спас  
сотни тысяч солдат

С самого начала войны на фронте были введе-
ны строгие правила обработки ран и обязатель-

ная вакцинация. Учёные не прекращали создания 
новых средств против бактерий. В осаждённом Ста-
линграде был впервые получен советский пенициллин, а в НИИСИ 
изобрели первую в мире поливакцину сразу от семи опасных инфек-
ционных заболеваний. Это было необходимо в военных условиях. «Из-
вестия» собрали данные из архивных документов, свидетельства исто-
риков и рассказы очевидцев событий тех лет.

Несмотря на то что первый в мире антибиотик — пенициллин — 
был открыт ещё в 1928 году, к началу войны в Советском Союзе он был 
недоступен. В СССР первые образцы этого вещества были получе-
ны в 1942-м. Лекарство назвали «Крустозин», так как его действую-
щее вещество было выделено микробиологом Зинаидой Ермольевой 
из штамма гриба вида Penicillium crustosum. Но это был не единствен-
ный созданный в начале войны антибиотик. В том же 1942 году ми-
кробиологи Георгий Гаузе и Мария Бражникова сумели получить оте-
чественный препарат, названный «Грамицидин С».

— Препарат был создан в Москве, в Институте малярии и медицин-
ской паразитологии. В названии препарата отразилось его действие: 
первая часть наименования означает, что он убивает грамположитель-
ные бактерии. Вторая часть — цидин — произошла от латинского caedo 
(убивать). Буква С в названии антибиотика означала «советский», она 
была нужна для того, чтобы отличить версию лекарства от грамици-
дина, открытого ранее в США, — рассказала «Известиям» доцент кафе-
дры фармацевтической и токсикологической химии имени Арзамас-
цева Института фармации Сеченовского университета Вера Кузина.

Исследователь Мария Бражникова так описывала в воспоминани-
ях атмосферу поисков: «Все столы лаборатории были заставлены сте-
клянными плоскими тарелочками, так называемыми чашками Петри. 

На других столах были расставлены штативы с пробирками, напол-
ненными землёй. Пробы собирали повсюду — во дворах, огородах, 
на свалках, в лесах и полях Подмосковья. Карманы сотрудников 
были полны маленькими свёрточками с землёй. Землю приноси-
ли в лабораторию, пересыпали в пробирки и в каждую пробир-
ку наливали немного воды, чтобы получилась земляная каша».
Затем учёные наливали в чашки Петри питательную среду, в со-

ставе которой были мясной бульон и сахар. Каплю взвеси, содержа-
щую тысячи опасных микробов (отдельно приготовленные стафи-
лококки), помещали на поверхность застывшей питательной среды, 
а затем туда же наносили каплю земляной каши из пробирки. Засе-
янные таким образом чашки выдерживали в термостате.

Через определённое время на поверхности студня вырастали де-
сятки различно окрашенных точек: жёлтые колонии стафилококков 
вперемешку с красными, синими и белыми колониями почвенных 
микробов. Вокруг некоторых колоний почвенных микробов мож-
но было ясно различить «зону пустыни». Они ограждали себя, выпу-
ская в окружающую среду вещество, которое подавляло всё живое. 
Это и был тот самый антибиотик, который в годы войны спас десят-
ки тысяч жизней.

Лекарство на основе полученного вещества сразу же стало при-
меняться в военной медицине. У учёных не было никакой возможно-
сти проводить какие-либо обязательные сегодня доклинические или 
клинические испытания — каждый день в военные госпитали попа-
дали тысячи раненых советских солдат, и помощь им нужна была не-
замедлительно.

— В трудные годы войны нашими учёными были установлены анти-
бактериальные свойства грамицидина. Важным отличием «Грамици-
дина С» от других антибиотиков оказалось то, что к нему практиче-
ски не развивается устойчивость 
патогенных микроорганизмов. 
Существенным недостатком ле-
карства была его высокая ток-
сичность, поэтому он мог при-
меняться только наружно. Его 
наносили на тело раненого 
в виде пасты, — говорит руково-
дитель сектора поиска природ-
ных соединений, преодолеваю-
щих устойчивость бактерий, НИИ 
по изысканию новых антибиоти-
ков имени Гаузе Ольга Ефремен-
кова.

Однако даже в такой форме 
препарат оказался настолько эф-
фективен при лечении гнойных 
инфекций, что уже в 1943 году Нар-
комздрав РСФСР выпустил распо-
ряжение о его массовом производ-
стве и поставках на фронт.

Линия жизни
Как тянули кабель по дну Ладоги в блокадный Ленинград

Полностью спецпроект 
«Известий» читайте здесь

Мария Бражникова

Георгий Гаузе

К 77-й годовщине прорыва блокады Ленинграда 
«Известия» собрали документальные сведения 

о «кабеле жизни», который помог преодолеть энер-
гетическую изоляцию города: уникальные дневни-
ковые записи, чертежи и фотографии. Полученные 
от дочери автора проекта подводной электролинии 
Никодима Туманова материалы раскрывают мало-
известные детали о ходе работ. 

Ладожское озеро вошло в историю, став знаме-
нитой Дорогой жизни, по которой в Ленинград при-
возили продовольствие и эвакуировали людей. Ла-
дога же помогла прорвать энергетическую блокаду 
осаждённого города.

Осенью 1941 года электростанции почти в пол-
тора раза увеличили выработку электроэнергии, 
обеспечивая работу оборонных предприятий для 
нужд Ленинградского и Московского фронтов. 
В итоге были израсходованы почти все и без того 
небольшие запасы топлива, имевшиеся в городе. 
Жители фактически остались без тепла и элек-
тричества.

В результате энергетической блокады первая 
зима стала самой страшной. Остановились трам-
ваи и троллейбусы, в домах пропало электро- и те-
плоснабжение, практически перестал работать 
водопровод, и всё это — в условиях жесточайших 
морозов.

Сотрудники электростанций собирали остатки 
топлива на эвакуированных или остановивших ра-
боту предприятиях, разбирали на дрова деревян-
ные дома. 25 января 1942-го — самый тяжёлый день 
для энергетики Ленинграда: во всей системе рабо-
тала только ГЭС-1, неся нагрузку всего в 3000 кВт. 
Топлива оставалось на несколько дней. Электро-
энергию получали только хлебозавод, госпиталь 
и Смольный.

В марте 1942 года на совещании в Смоль-
ном было принято решение о передаче столь 
необходимой блокадному городу электроэнергии 
с Волховской ГЭС, для этого проложить в самом уз-
ком месте Ладожского озера бронированный кабель.

Однако на прямой вопрос Сталина, как имен-
но будет передаваться энергия по дну озера, ни-
кто из начальства ответить не смог. Тем не менее 
7 августа 1942 года Военный совет Ленинградского 
фронта принял решение о прокладке кабеля, при-
чём на подготовку проекта выделили всего 11 дней.

Перед энергетиками поставили сложнейшую 
задачу: с нуля и в короткий срок спроектировать 
подводную электропроводку. Требовалось с учё-
том реалий военного времени произвести все рас-
чёты: сколько и каких материалов потребуется, 
как обеспечить электроизоляцию, сколько людей 
и транспорта будет нужно, как предотвратить ава-
рийные ситуации. Сделать это было необходимо.

Сделать всё это предстояло сотрудникам «Лен-
энерго», а сами работы по прокладке кабеля по-
ручили молодым инженерам Никодиму Тумано-
ву и Ивану Ежову.

Ежов и Туманов придумали и реализовали 
новый способ, который заключался в предвари-
тельном монтаже всей длины кабельной вставки 
в 22,5 км (более 40 барабанов) в укромном месте 
в бухте Морье на Ладожском озере.

Предполагалось, что укладывать кабель бу-
дут на глубину 18–20 м, а перевозить — на барже.

— Кабель надо было резать на куски и соеди-
нять муфтами. Муфта складывалась из двух свин-
цовых половинок, вес каждой 220 кг, — рассказала 
«Известиям» дочь Никодима Туманова, хранитель 
отдела западноевропейского прикладного искус-
ства Эрмитажа Татьяна Косоурова.
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Великая Отечественная война стала не только состязанием в военной мощи, мужестве 
и решимости победить, но и борьбой умов. Победу Советского Союза обеспечило в том 
числе и преимущество в технологиях. Полем битвы для учёных СССР стали медицин-
ские лаборатории, чертёжные доски и исследовательские установки. О том, как со-
ветская наука приближала триумф 9 мая 1945 года, читайте в спецпроекте «Известий».
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Зоя Игумнова 

Н а Большой сцене Центрального 
академического театра Россий-

ской армии показали военную дра-
му «Знамя Победы». Режиссёр по-
становки — народный артист России 
Игорь Угольников. Главные роли ис-
полнили Сергей Селин, Николай Ко-
зак, Сергей Колесников. На сцене воз-
вели крышу Рейхстага и спустя 80 лет 
рассказали, кто и как водрузил крас-
ный флаг на здании, олицетворявшем 
мощь Третьего рейха. «Известия» по-
бывали на премьере и поразились раз-
маху постановки.

Ещё на подходе к Театру армии ощу-
щалась особая торжественность со-
бытия, приуроченного к главному 
празднику нашей страны. У входа ря-
дами развевались праздничные флаги. 
На площади установили слово «Победа!». 
А само здание в форме красной звезды 
было со всех сторон подсвечено крас-
ными прожекторами. Люди шли на спек-
такль семьями, дети в руках несли цве-
ты. Премьерные показы совпали с двумя 
значимыми датами. Первый — с 60-лети-
ем присвоения Москве звания города-ге-
роя. А на следующий день вся страна от-
мечала 80-летие Великой Победы.

В фойе театра встречала выставка. 
В фотографиях и артефактах — жизнь 
Театра армии в годы войны: весь путь 
фронтовых бригад — начиная с лета 
1941 года и заканчивая победными днями 
в Берлине. Сохранились афиши и эски-
зы спектаклей, поставленных во время 
Великой Отечественной: «На всякого му-
дреца довольно простоты», «Давным-
давно», «Бессмертный», «Фронт», «Ста-
линградцы», «Копилка». А Музей ВС РФ 
представил подборку военных плакатов 
Кукрыниксов.

Все билеты на спектакль были про-
даны. Полуторатысячный зал ждал, ка-
ким будет высказывание современных 
постановщиков о Берлинской спецопе-
рации по водружению красного флага 
в самом центре фашистской Германии. 
Среди почётных гостей были одиннад-
цать Героев Советского Союза и Героев 
России. Стоя приветствовали овациями 
зрители 104-летнего ветерана Великой 
Отечественной войны полковника Со-
шина Леонида Васильевича. Зал скан-
дировал: «Спасибо!»

В основу сюжета легла история о том, 
как Красная армия брала Берлин. Девять 
лучших дивизий, участвовавших в опера-
ции, боролись за право водрузить своё 
знамя на Рейхстаге. Но сделали это Мели-
тон Кантария, Михаил Егоров и Алексей 
Берест. Они закрепили на куполе Рейх-
стага штурмовой флаг 150-й ордена Куту-
зова II степени Идрицкой стрелковой ди-
визии. Солдаты устанавливали знамя под 
пулями. Но, чтобы бойцам Красной армии 
это удалось, тысячи других участвовав-
ших в Берлинской операции отдали свои 
жизни. Штурм Рейхстага проводился 
с 28 апреля по 2 мая 1945 года. Создате-
ли спектак ля решили напомнить потом-

кам, чьи ещё имена не стоит 
забывать.

Действо на самой большой сцене Ев-
ропы началось со строчек «Реквиема» 
(«Вечная слава героям») Роберта Рожде-
ственского, звучащих под музыку Юрия 
Потеенко. Сюжет переносит в апрель 
1945 года. До Берлина ещё 60 км, а до По-
беды — месяц. Тем временем в Кремле 
проходит заседание Государственно-
го комитета обороны. Сталин собирает 
маршалов, чтобы обсудить важнейшие 
вопросы, связанные с итогами войны.

«Несмотря на соглашения, достиг-
нутые в Ялте, союзные войска не соби-
раются уступать нам Берлин, — звучит 
реплика главнокомандующего. — Бук-
вально вчера я получил данные нашей 
разведки».

По сообщениям источника, находя-
щегося в Вашингтоне, англо-американ-
ское командование готовит операцию 
по захвату Берлина. Ставит задачу — 
взять город раньше, чем это сделает 
Красная армия. Основная группировка 
создаётся под командованием фельд-
маршала Монтгомери. Сталин обращает 
внимание на то, что гитлеровцы откроют 
для союзников кратчайший путь на Бер-
лин. Перед командующими фронтами 
он ставит вопрос, кто будет брать сто-
лицу рейха — мы или союзнические вой-
ска? Маршал Иван Конев уверяет: сдела-
ет это Красная армия. А командующий 
2-м Белорусским фронтом Константин 
Рокоссовский добавляет, что над сто-
лицей Третьего рейха будет водружено 
знамя нашей Победы.

Художник спектакля Анастасия Гле-
бова воссоздала на сцене огромный 
купол Рейхстага. Художник по звуку Ан-
дрей Абрамов создал такую световую 
партитуру, которая переносила зрите-
лей на высшую точку пылающего Бер-
лина. А видеохудожник Муза Соколо-
ва дополнила постановку зрелищными 
чёрно-белыми кадрами кинохроники.

Командира 756-го стрелкового пол-
ка полковника Фёдора Зинченко сыграл 
заслуженный артист России Николай 
Козак. Воины его полка водрузили над 
Рейхстагом штурмовой флаг дивизии, 
который впоследствии стал Знаменем 
Победы. Он подобрал самых достойных 
разведчиков, которые завершат опера-
цию. Приказ выполнили Егоров, Канта-
рия и Берест. Мало кто знает, что Знамя 
Победы собственноручно изготовил ка-
питан Василий Бунтов (Даниил Штейн). 
В спектакле рассказывают о том, как до-
ставали красную материю в Берлине, как 
делали девять знамён — по количеству 
подразделений.

Сталина в постановке играет заслу-
женный артист России Сергей Колесни-
ков. В роли маршала Конева — Денис Ку-
тузов. Маршала Рокоссовского сыграл 
Михаил Данилюк. Заслуженный артист 
России Сергей Селин перевоплотился 
в Георгия Константиновича Жукова.

Удача  
со звёздочкой 
В российских кинотеатрах начали показывать «Громовержцев*»

В топ идут одни старики
Лидером уикенда второй раз стала военная 
драма «В списках не значился»

Валерия Чуб

Ф ильм «Группа крови» о зверствах 
фашистов стала самой мощной 

новинкой минувших выходных в ки-
нотеатрах. Однако она стартовала 
в отечественном прокате только 
с третьей строчки бокс-офиса, не су-
мев сместить лидеров: первое и вто-
рое места по сборам, как и неделей 
ранее, удерживают «В списках не зна-
чился» и «Кракен». Комедия «Батя 2. 
Дед» опустилась на четвёртую строч-
ку топа, но взяла новую высоту — 
1,5 млрд рублей по общим сборам. 
«Известия» — об итогах российско-
го кинопроката в минувший уикенд.

Посещаемость кинотеатров 
в прошедшие длинные выходные 
вновь упала — с 2,1 млн до 1,6 млн 
зрителей, по данным ЕАИС. Это за-
метно отразилось и на кассовых сбо-
рах. Военная драма о защитниках 
Брестской крепости с Владимиром 
Машковым «В списках не значил-
ся», которая дебютировала в бокс-
офисе неделей ранее с 235 млн руб-

лей, в этот раз лидерство удержала, 
но записала на свой счёт меньше 
на 50 млн — всего 182 млн.

На второй строчке вновь раз-
местился «Кракен» с Александром 
Петровым, хотя фильм показал бо-
лее высокую заполняемость зала — 
в среднем 22 человека на сеанс, тогда 
как у лидера проката — 19. Фантасти-
ческая драма о моряках, которым 
во время поисков пропавшей подво-
дной лодки предстоит столкнуться 
с гигантским чудовищем из глуби-
ны, заработала ещё 130 млн рублей 
(почти на 100 млн меньше, чем в про-
шлый уикенд).

— Именно сборы холдоверов 
и по совместительству самых кас-
совых проектов мая снизились 
процентов на 20–30 по сравнению 
с премьерным уикендом, что счи-
тается стандартной динамикой 
и даже оценивается как незначи-
тельное падение. В целом фильмы 
могли собрать на порядок больше, 
но в уикенд повсеместно проходи-
ли празднования 80-летия Победы — 
кто-то предпочёл принять участие 

в мемориальных мероприятиях или 
уехать, кто-то остался дома с семьёй, 
чтобы избежать толпы и перекры-
тий, — сказала президент сети ки-
нотеатров «КАРО» Ольга Зинякова.

«Кракен», впрочем, уверенно стре-
мится к миллиарду. А комедия «Батя 
2. Дед» с Владимиром Вдовиченко-
вым и Евгением Цыгановым эту от-
метку уже преодолела. Общие сборы 
картины предсказуемо превысили 
1,5 млрд рублей. Ради справедливо-
сти стоит отметить, что и премьера 
фильма состоялась раньше на не-
сколько недель — 3 апреля. В прошед-
шие праздничные выходные фильм 
принёс кассе ещё 52 млн и занял чет-
вёртую строчку рейтинга.

Отечественные новинки минув-
ших выходных серьёзной конкурен-
ции «старичкам» проката не соста-
вили. Военная драма «Группа крови» 
о лагере, организованном фашиста-
ми, где советских детей используют 
в качестве доноров крови для ране-
ных немцев, стартовала с третьей 
строчки бокс-офиса с 73 млн рублей.

— «Группа крови» — важный про-
ект с великолепным «сарафаном». 
Это не та картина, которая взрыва-
ет сборы, но которая работает в про-
кате очень долго, — объяснила Оль-
га Зинякова.

Замыкает топ-5 спортивная дра-
ма «Финал» с Денисом Шведовым 
в роли тренера по волейболу Влади-
мира Алекно, который привёл муж-
скую сборную к золоту на Олимпи-
аде-2012. В первые выходные фильм 
заработал 50 млн. С восьмой строч-
ки бокс-офиса стартовал в прокате 
мультфильм «Мальчик-дельфин 2», 
заработав 22,3 млн. Десятую строчку 
с 16 млн рублей заняла комедия «Бес 
попутал» с Павлом Деревянко в роли 
искусителя из преисподней.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Антон Белый

К артина «Громовержцы*» лидирует 
в зарубежном прокате, а критики на-

зывают её одним из лучших фильмов 
Marvel и главным блокбастером со вре-
мён «Мстителей: Финал» 2019 года. 
В России ленту показывают с 12 мая 
по предсеансовому обслуживанию, 
в графике некоторых столичных ки-
нозалов запланировано от 10 до 14 се-
ансов ежедневно. «Известия» в числе 
первых посмотрели неожиданный хит, 
авторы которого сделали ставку на су-
пергероев русского происхождения — 
Елену Белову и Алексея Шостакова.

«Громовержцы*» — не просто не-
ожиданный весенний блокбастер, 
но ещё и первая за несколько лет бес-
спорная удача Marvel Studios. Прези-
дент компании и главный продюсер 
кинофраншизы «Кинематографиче-
ская вселенная Marvel» Кевин Файги 
отметил, что для картины компания 

Disney использовала новый подход 
и он дал свои плоды.

На протяжении нескольких лет все-
ленная Marvel столкнулась с целой 
серией коммерческих и зрительских 
провалов: «Капитан Марвел 2», «Че-
ловек-муравей и Оса: Квантомания», 
«Вечные», «Капитан Америка: Новый 
мир» и другие фильмы показали разо-
чаровывающие сборы в кино и в ито-
ге значительно снизили зрительский 
интерес к супергероике, равно как 
и гонорары актёров, предпочитаю-
щих плащи и латексные комбинезоны.

При этом киновселенная Marvel уже 
сама начала страдать от непрерывного 
конвейера, вызывающего у большин-
ства очевидцев фрустрацию, а в луч-
шем случае — непонимание. Она на-
считывает 36 выпущенных фильмов 
и 13 сериа лов, свя-
занных единым 
сюжетом и за-
частую общи-

ми героями. Очевидно, что зрите-
ли давно или запутались, или устали 
следить за таким количеством контен-
та. В этом смысле новинка особенно 
важна — она завершает сюжетную ли-
нию так называемой четвёртой фазы 
киновселенной, которая продлилась 
с февраля 2023-го по май 2025 года. 
Но при этом для её просмотра совер-
шенно необязательно смотреть десят-
ки предыдущих сериалов и фильмов. 
Всё понятно практически с первых ка-
дров: кто плохой и что с ним делать.

Как отмечает глава Disney Боб Ай-
гер, в последние годы компания за-
ставила творческие студии, включая 
Marvel, работать на пределе и выпу-
скать куда больше проектов, чем нуж-
но. Но теперь в Disney понимают, что 
количество — не равно качество. По-
этому на примере «Громовержцев*» 
студия протестировала новую стра-
тегию: она консолидировала усилия 
Marvel и сосредоточила их на каче-
ственных полнометражных картинах. 
Боб Айгер остался очень доволен 
фильмом, кассовые сборы которого 

уже приблизились к $300 млн.
Секрет успеха «Громо-

вержцев*» в звёздном 
ансамбле и максималь-

но простом сюжете, 
который, впрочем, 
отходит на второй 

план и мигом 
становится не-

важен благо-
даря химии 
в з а и м о -
дейс т ви я 
а к т ё р о в 
на экране 
и посто-
янным гэ-

гам. Режиссёр Джейк 
Шрейер, известный по таким сериалам, 
как «Бесстыжие», «Грызня» и «Звёздные 
войны: Опорная команда», не стал изо-
бретать велосипед — он повторил путь 
Джеймса Ганна, создавшего две части 
«Отряда самоубийц» для главного кон-
курента Marvel — киновселенной DC 
Universe. То есть рассказал историю 
о том, как люди поначалу ненавидят 
друг друга, пытаются убить, а спустя 
час хронометража уже обнимаются 
в баре за бокалом пенного и обещают 
присматривать друг за другом с ого-
ворками в духе: «хоть ты и болван».

Вместо кровавых сцен и мрачного 
повествования — шутки для милле-
ниалов и сюжет в одно предложение. 
Несколько неудачников и списан-
ных со счетов «суперов» без внят-
ных сверхспособностей вынуждены 
объединиться в команду против ла-
бораторного мутанта с биполярным 
расстройством, который буквально 
растворяет половину жителей Нью-
Йорка, почти как Танос в «Мстителях: 
Война бесконечности». К счастью для 
детей, никаких шокирующих эпизо-
дов в духе упомянутого фильма или 
прошлогоднего «Дедпула и Росомахи» 
здесь нет. А значит, возрастной рей-
тинг вполне объяснимо занимает слот 
«для детей старше 13 лет» — подрост-
ковая психика гарантированно оста-
нется в безопасности.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Умерла Нина Гребешкова

С оветская и российская актриса, заслуженная артистка РФ Нина 
Гребешкова умерла на 95-м году жизни. Об этом 12 мая сообщили 

в пресс-службе Союза кинематографистов России.
Гребешкова родилась 29 ноября 1930 года. В 1954 году она окончила Все-
российский государственный университет кинематографии им. С.А. Гераси-
мова, отучилась в мастерской советского актёра театра и кино Владимира 
Белокурова. В том же году Гребешкова снялась в картине «Испытание вер-
ности» режиссёра Ивана Пырьева.
За плечами актрисы около 130 ролей в кинопроектах. Больше всего артист-
ка запомнилась зрителям ролями второго плана в фильмах своего супруга, 
режиссёра Леонида Гайдая. Актриса снялась в таких культовых кинолентах, 
как «Кавказская пленница, или Новые приключения Шурика», «Бриллианто-
вая рука», «12 стульев», «Не может быть!», «Спортлото-82», и других.

Подвиг народный
В Театре армии представили премьеру «Знамя Победы» —  
на сцене возвели копию Рейхстага
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Спорт

«Нам по силам закончить 
сезон в тройке лучших»
Футболист московского «Динамо» Данил Глебов — о борьбе за бронзу 
чемпионата России, смене главного тренера и победе над «Спартаком»

Алексей Фомин

С толичное «Динамо» выиграло дерби 
у «Спартака» (2:0) в матче 28-го тура 

чемпионата России по футболу. Эта побе-
да стала второй подряд после недавнего 
увольнения главного тренера бело-голу-
бых — вместо Марцела Лички обязанно-
сти наставника команды теперь выпол-
няет Ролан Гусев. При нём динамовцы 
выиграли в гостях у «Крыльев Советов» 
(3:1) и взяли верх над красно-белыми, что 
позволило им приблизиться к призовой 
тройке — отставание от замыкающего 
её ЦСКА за два тура до финиша состав-
ляет два очка.

В дерби со «Спартаком» свой пер-
вый мяч за «Динамо» забил полузащит-
ник Данил Глебов, перешедший в конце 
февраля из «Ростова». В интервью «Из-
вестиям» 25-летний футболист проком-
ментировал победу в дерби, рассказал 
об изменениях в игре после отставки 
Лички, оценил шансы на медали чем-
пионата и поделился ожиданиями 
от предстоящего в июне товарище-
ского матча сборной России против 
Нигерии.

За счёт чего победили «Спартак»?
Бились от первой до последней ми-

нуты, старались дисциплинированно 
играть и не давать сопернику показы-
вать свои лучшие качества. Сами ис-
пользовали свои моменты и могли за-
бивать ещё. Заслуженная победа.

Есть ощущение, что полностью переи-
грали соперника в этом дерби?

В этом матче на поле была одна ко-
манда. Вот и ответ. Все ребята в «Ди-
намо» здорово отыграли, забили свои 
мячи, а потом выстояли в обороне. По-
стараемся действовать так же и в остав-
шихся матчах.

Настрой на «Спартак» был особый?
У нас на каждый матч настрой мак-

симальный. Тем более сейчас мы ведём 
борьбу за медали, имеем хорошие шан-
сы закончить чемпионат на третьем ме-
сте. Для этого надо побеждать. И матч 
со «Спартаком» надо было выигрывать. 
Так что все понимали, что это за игра. Те-
перь надо победить в оставшихся двух 
встречах.

Какие эмоции испытали от первого гола 
за «Динамо»?

Самые положительные. 
Здорово забить мяч в таком 
важном матче — как в тур-
нирном плане, так и в пла-
не принципиальности со-
перника. Но главное, что 
это помогло «Динамо» по-
бедить. Я стараюсь играть 
так, чтобы приносить поль-
зу команде, чтобы она до-
бивалась побед. Не-
важно, забил я гол 
или просто про-
вёл хороший 
матч. Но всё 
равно было 
приятно от-
личиться.

Когда вы играли за «Ро-
стов», несколько лет 
подряд активно ходи-
ли разговоры об ин-
тересе к вам «Спарта-
ка», который не особо 
их опровергал. Как ду-
маете, теперь там жале-
ют, что не дожали исто-
рию с вашим трансфером?

Наверное, не жалеют 
(улыбается). Честно говоря, 
не знаю. Даже не задумывал-
ся об этом, пока вы не спросили. 
Как-то уже забыл те времена, ког-
да об этом говорили и меня по-
стоянно спрашивали журна-
листы о «Спартаке». Но сейчас 
чего жалеть? Я в «Динамо», де-
лаю всё, чтобы добиться с ко-
мандой успеха.

Что изменилось в игре «Ди-
намо» и атмосфере в раз-
девалке после отставки 
Лички?

В плане атмос-
феры в раздевал-
ке не скажу, что 
что-то поме-

нялось. А в игровом плане ста-
ло чуть больше тактики и тео-
рии при подготовке к матчам. 
Больше стало командных дей-

ствий. Но больших изменений, 
наверное, нет. В принципе вре-
мени у Ролана Александровича 

Гусева не было на то, что-
бы что-то глобально 

поменять. Всё-таки 
меньше двух не-

дель прошло 
с момента 

смены глав-
ного трене-
ра. За такое 

время трудно 
что-то перестро-
ить. Но хорошо, 

что те небольшие из-
менения, которые 

произошли, привели 
к двум победам.

Как отреагировали на отставку Лички?
Конечно, обидно, когда ты не мо-

жешь добиться результата и это при-
водит к отставке тренера. Но это часть 
футбола — такое не в первый раз проис-
ходит. Когда я играл в «Ростове», от нас 
уходил Валерий Георгиевич Карпин, 
хотя проработал он там очень дол-

го. И никто от этого не застрахован. 
Так что нам сейчас надо идти дальше 
и попытаться хорошо закончить сезон, 
выиграв ещё два матча — у «Акрона» 
и «Краснодара».

Шансы на бронзовые медали высокие?
Считаю, что нам по силам закончить 

сезон в топ-3. Понятно, что не всё от нас 
зависит, поскольку отстаём от ЦСКА 
на два очка. Но, повторюсь, надо сде-
лать то, что мы можем: выиграть два 
последних матча. А там видно будет, 
к какому месту это нас приведёт.

Год назад вы с «Ростовом» в последнем 
туре чемпионата косвенно участвова-
ли в чемпионской гонке, когда едва 
не лишили «Зенит» золота, но проигра-
ли ему в концовке матча (1:2), хотя в слу-
чае ничьей первым финишировал бы 

«Краснодар». Теперь с «Динамо» едете 
в последнем туре к «Краснодару» и мо-
жете его лишить чемпионства, расчис-
тив путь к золоту «Зениту». Как изнутри 
смотрится ситуация, когда от вас таким 
образом зависит судьба первого места?

Повторюсь, это больше для вас, 
журналистов, такие матчи особен-
ные. А для нас важны каждая игра 
и три очка в ней. Неважно, куда 
мы едем — в Самару, Краснодар или 
ещё какой-то город, мысль только 
о том, как там победить.

Сборная России в начале июня сыгра-
ет с Нигерией товарищеский матч. Ка-
кие ожидания от этой игры?

Мне ещё нужно попасть в состав 
сборной (улыбается). Но, вообще, Ни-
герия — это серьёзный соперник, ко-
манда очень высокого уровня. При-
ятно с такими играть. Поэтому игра 
должна быть интересная.

Операция Гру 
В каком состоянии новые претенденты на Кубок Гагарина подошли к финалу

Артур Хайруллин, Михаил Зислис, 
Иван Богун

У Кубка Гагарина будет новый облада-
тель — ни «Локомотив», ни «Трактор» 

ни разу не выигрывали главный трофей 
за время существования КХЛ. Сейчас это 
кажется удивительным, учитывая воз-
можности ярославцев на протяжении 
всех 17 лет. Особенно близки они были 
к победе в прошлом сезоне, когда кат-
ком прошлись по соперникам до фина-
ла, но на «Магнитку» сил не хватило. Хва-
тит ли на этот раз?

Впервые за долгое время вопрос 
с будущим обладателем Кубка Гагарина 
повис в воздухе — прямо сейчас сложно 
дать однозначный ответ, отталкиваясь 
от чисто игровых нюансов. Две лучшие 
команды лиги на протяжении всего се-
зона с сентября по май превосходили 
конкурентов и отличаются друг от дру-
га только стилистически. В остальном 
у финалистов много общего. Оба к ре-
альному шансу впервые в собственной 
истории стать чемпионом КХЛ шли по-
ступательно не один год и сейчас нахо-
дятся на своём пике. В такой ситуации 
важную роль играют опыт и психоло-
гия.

В «Локомотиве» работают опыт-
ные люди, понимающие, какие выво-
ды надо было сделать из прошлых неу-
дач. Год назад ярославцы не справились 
с психологическим давлением, подойдя 
к финалу с «Металлургом» в роли одно-
значного фаворита, который не имеет 
права проигрывать. У Игоря Никитина 
было достаточно времени, чтобы ра-
зобрать в теории и скорректировать 
на практике собственные ошибки.

«Трактор» за этот год тоже вырос 
во многих отношениях, но челябин-
цы как команда в такой ситуации ещё 
не находились. Инстинкт убийцы и куб-
ковые знания есть у отдельных игро-
ков «Трактора». Но пока не у команды 
в целом. В предыдущих сериях коман-
да Бенуа Гру произвела мощное впечат-
ление. Однако с равными по возможно-
стям соперниками по большому счёту 
не сталкивалась. Московское «Дина-
мо» к полуфиналу подошло побитым 
и истощённым, не сумев поднять свою 
игру на новый уровень.

Ярославцы пережили второй овер-
тайм седьмого матча серии с «Аван-
гардом» и в ментальном отношении 
должны находиться в лучшем состоя-
нии. В этом их главный козырь, а не в ог-
ненной форме главной звезды команды 
Александра Радулова или уверенных 
действиях вратаря Даниила Исаева. 
Сумеют в «Локомотиве» со второй по-
пытки справиться с нервами — получат 
решающее преимущество. Снова по-
плывут — значит, сами себя закопают.

«Локомотив» плавно строил коман-
ду много лет: костяк составляют мест-

ные воспитанники, которых постепен-
но вводят в состав и с которыми очень 
неохотно расстаются. Мощный буст 
команде дали опытные новички — Бай-
рон Фрейз и особенно Радулов, но ос-
нову всё-таки составляют те игроки, 
которые выступают за команду не ме-
нее трёх-четырёх сезонов.

«Трактор», напротив, основу ны-
нешней команды заложил в минув-
шее межсезонье, пригласив канад-
ского тренера Бенуа Гру и нескольких 
очень крепких по меркам КХЛ игро-
ков — Стивена Кэмпфера, Алексан-
дра Кадейкина, Андрея Светлакова. 
А по ходу сезона генеральный менед-
жер Алексей Волков качественно уси-
лил состав Глотовым, Дэем, Коросте-
лёвым, Сафиным.

Гру быстро адаптировался в КХЛ, 
понял сильные стороны своих игроков 
и обучил их системе, но в первый сезон 
в лиге главный трофей не выигрывал 
даже Боб Хартли. При всём уважении 
к наставнику «Трактора» фигура всё-
таки более весомая. Игорь Никитин же 
уже давно заслужил свой кубок с «Ло-
комотивом». Путь к трофею с ЦСКА вы-
дался для него непростым, но в Ярос-
лавле он уже занял больше времени. 
Откладывать победу ещё на год «Ло-
комотив» не имеет права.

Красно-белая драма

Игорь Рабинер

Спортивный журналист

Д рамы в поражении «Краснодара» 
от ЦСКА нет. Удивительнее было бы 

обратное — если бы «быки» победили ар-
мейцев. У команды Николича как-никак 
была 11-матчевая беспроигрышная се-
рия, особого спада не просматривалось, 
играла она на своём стадионе. Перед 
этим туром ЦСКА лидировал по весен-
ним очкам (краснодарцы, правда, шли 
по этому показателю на втором месте). 
Если какую-то потерю баллов и можно 
назвать запланированной, то именно эту.

Не было ощущения, что футболи-
сты Мусаева проводят главный матч 
в жизни. Выходит, внутренне были го-
товы, что именно теперь случится по-
теря очков? Впрочем, в случае двух 
побед в оставшихся матчах (в гостях 
с «Оренбургом» и дома с «Динамо») ни-
кто об этом, как и об 1:4 в Петербурге, 
на фоне чемпионства и не вспомнит 
(«Зенит» теперь отстаёт от клуба Га-
лицкого всего на один балл).

Что же до оставшихся игр «Красно-
дара», легко они, конечно, не дадутся, 
но, в отличие от матча с ЦСКА, «быки» 
в обеих фавориты. 

Хотя бело-голубые и набрали от-
личную форму. Прекрасно это пока-
зал центральный матч тура со «Спар-
таком». Ни разу ещё в этом сезоне 
не видел, чтобы красно-белых так 
возили, как в первые полчаса матча 
с «Динамо». Заголовок в еженедель-
нике «Футбол» от 1992 года о 6:0 в мат-
че «Марсель» — ЦСКА «И провезли 
их мордой по асфальту» вполне при-
меним к этой трети матча. 2:0 — ещё 
далеко не худший для «Спартака» ва-

риант. Это была стыдоба для крас-
но-белых. И отличная по всем меркам 
игра «Динамо», чьё настроение стало 
понятно ещё в прошлом туре в Сама-
ре, а и.о. главного тренера Гусев влил 
перед «Спартаком» в игроков ампулу 
свежих эмоций.

Но в одном футболисте эти эмоции 
бушуют всю весну. Поражают агрес-
сия и уверенность, с которыми игра-
ет 22-летний Ярослав Гладышев. Это 
пример того, как можно прогрессиро-
вать, поднимать свою планку. Не пом-
ню, чтобы в пару-тройку предыдущих 
лет в этого парня всерьёз верили. Ди-
намовцы, скажите, прав ли я. Более 
того, он казался «мягкой игрушкой», 
сдувавшейся, как только дело доходи-
ло до серьёзного матча.

Но эта часть сезона — совсем дру-
гая история. И дело даже не в том, что 
он забивает и отдаёт. В отсутствие 
Тюкавина он вдруг почувствовал 
себя лидером, человеком, способным 
и, более того, обязанным решать — 
и не эпизоды, а матчи. В итоге, когда 
Тюкавин вернётся, он будет в центре 
атаки, Гладышев — справа, и у «Дина-
мо» окажутся два россиянина с клю-
чевыми ролями в атаке.

Прекрасно выглядел и Данил Гле-
бов, не только забивший второй мяч 
при розыгрыше углового, но и боль-
шей частью управлявший процесса-
ми в центре поля. То есть у «Динамо» 
один российский футболист зара-
ботал пенальти, другой забил, а все-
го россиян с первых минут в составе 

было пятеро. И это мы ещё не учиты-
ваем Тюкавина. Совсем другие рас-
клады в этом смысле у красно-белых. 
На что можно рассчитывать не на ко-
ротком отрезке, а в течение целого 
сезона, когда у вас ДВА «лимитчика» 
в команде, соответствующих уровню 
«Спартака», — Александр Максименко 
и Наиль Умяров? Российский рынок — 
вот о чём спортивному директору 
Франсису Кахигао и Ко надо в межсе-
зонье заботиться в первую очередь.

Впрочем, тут возникает вопрос 
из серии «Что было раньше — яйцо или 
курица?». Вот есть Гладышев и есть, 
допустим, Михаил Игнатов. Чей та-
лант изначально сомнений не вызы-
вал — вспомните, допустим, встречи 
с «Наполи» ещё времён Руя Вито-
рии. Сильно сомневаюсь, что Глады-
шев талантливее Игнатова. Но один 
сейчас решает исход матча за мат-
чем в «Динамо», а другой изредка вы-
ходит на замену в «Спартаке». Их ли 
это только персональная заслуга/
вина? Или одного прокачал Марцел 
Личка, а с другим недоработал Стан-
кович? Умяров — игрок как раз пози-
ции серба — при нём прибавил резко. 
Но больше-то никто. И чёткого отве-
та, на кого возлагать ответственность 
за это, у меня нет. Есть только досада 
при взгляде на Игнатова образца ны-
нешнего сезона.

Возникают, однако, вопросы и лич-
но к Деяну. «Спартак» весной хрони-
чески безобразно начинает матчи 
и проводит так первые полчаса — вот 
главная причина в том числе этого по-
ражения. И далеко не только его. «Ру-
бин» забил «Спартаку» на 7-й и 28-й 
минутах. «Акрон» — на 23-й и 29-й. «Ди-
намо» (Махачкала) — на 10-й и 16-й. 
«Динамо» (Москва) — на 7-й и 30-й. Ког-
да подобное происходит один раз, 
ну два, это можно счесть за эпизод.

Но это — ЧЕТВЁРТЫЙ случай за ко-
роткий весенний отрезок, когда крас-
но-белые забывают выйти на игру, 
получают 0:2 и потом лихорадоч-
но пытаются всё исправить. Удалось 
только с «Акроном». Последний час 
воскресного дерби «Спартак» не был 
плох, но ничего не мог реализовать, 
а «Динамо» сыграло по счёту и не так 
уж много явных моментов позволило 
создать. Слишком многое было поте-
ряно вначале.

Почему «Спартак» первые полча-
са регулярно не играет в футбол — во-
прос именно к Станковичу. И тут уже 
неважно, какова ситуация с россия-
нами в команде. Это тренерская исто-
рия.

После этого поражения красно-бе-
лые отстают от ЦСКА на четыре очка 
(и на два от занимающего четвёртое 
место «Динамо») и уже вряд ли закон-
чат чемпионат с медалями.

Честно говоря, не думал, что 
у Станковича такие проблемы 
со стрессоустойчивостью. Мы ведь 
видели и то, что Ролан Гусев назвал 
«театром мимики и жеста». Деян, в от-
личие от Гильермо Абаскаля, совсем 
не производил впечатления человека, 
на которого дунешь и он рассыплется. 
Но и в целом его поведение в послед-
нее время и весь этот демарш наводят 
на грустные мысли. В том числе и о его 
собственном настрое.

Ситуацию для него может пере-
вернуть только победа над «Росто-
вом» в финале «Пути регионов» Кубка 
России. Шансы неплохие — игра до-
машняя. Но, глядя на всё происходя-
щее, легко могу представить себе вы-
игрыш команды с Дона. И тогда...

Но об этом не хочется даже думать. 
Потому что великолепный «Спартак» 
второй половины осени не выветри-
вается из памяти, и он ведь такая же 
заслуга серба, как «Спартак» послед-
них недель и весны в целом — его вина. 
Неужели всё закончится, как обычно 
у красно-белых?
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